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...глухие услышат 
слова книги,

и прозрят из  тьмы и  мрака 
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Дружба с миром —  
       ВражДа с богом

Первая и наибольшая за-
поведь в Библии — лю-

бить Бога всем сердцем, умом 
и всеми силами (Матф. 22, 
37–38). Каждый христианин 
должен прилагать всё ста-
рание, чтобы достичь такой 
любви к Богу. Исполнив эту 
заповедь и вторую, подобную 
ей — любить ближнего как 
самого себя,— человек испол-
нит весь закон и уже здесь, 
на земле, испытает настоящее 
блаженство.

Враг человека, дьявол, 
желая отвлечь его от Бога 
и лишить духовного бла-
женства, предлагает полю-
бить мир с его видимыми 
удовольствиями. Библия же 
учит любить не мир, а Бога. 
Поэтому отношение человека 
к миру показывает, любит он 
Бога или нет.

В отношении к Богу и к 
миру христиане не должны 
быть равнодушными и бес-
печными. Нам следует прила-
гать все усилия, чтобы любить 
Бога и не любить мир, пото-
му что Бог и мир несовмести-
мы, как несовместимы свет и 
тьма, Христос и Велиар.

Всякий желающий войти 
в Царство Христа должен 
занимать чёткую и принци-
пиальную позицию по отно-
шению к миру, которая ясно 
обозначена в Святом Писа-
нии: «Не любите мира, ни 
того, что в мире: кто любит 
мир, в том нет любви Отчей» 
(1 Иоан. 2, 15). Те, кто стоят 
в руководстве церкви, обя-
заны в этом быть примером 
(см. 1 Петр. 5, 3).

На дружбе с миром нало-
жено клеймо «вражда против 

Бога». Кто пытается под-
ражать миру и находит удо-
вольствие в мирских делах, 
тот является врагом Богу.

В чём опасность 
дружбы с миром
Мир включает в себя грехов-
ные соблазны и пороки во 
всём их разнообразии — всё 
то, что противно Богу. Апос
тол Иоанн дал точную харак-
теристику греховному миру: 
«Ибо всё, что в мире: похоть 
плоти, похоть очей и гордость 
житейская, не есть от Отца, но 
от мира сего» (1 Иоан. 2, 16). 
Мир враждебно относится ко 
всему святому и неизменен 
в этом. Он делает человека 
пленником греха и плотских 
вожделений и толкает его в 
пропасть гибели. Мир живёт в 
греховной человеческой плоти 

Не знаете ли, что дружба с миром есть вражда против Бога? 
Итак, кто хочет быть другом миру, тот становится врагом Богу.

Иак. 4, 4

Геннадий Сергеевич Ефремов,
служитель церкви Санкт-Петербурга,

заместитель председателя Международного совета церквей ЕХБ
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и в  обществе невозрождённых. 
Он изворотлив, обманчив, лу-
кав и коварен и преследует 
лишь одну цель — удалить 
людей от Бога и привести к 
вражде с Ним.

Греховным миром правит 
дьявол. Он его князь (Иоан. 
16, 11; 12, 31; 14, 30). Однаж-
ды он восстал против Бога, 
вовлёк человека в непокор-
ность Богу и объявил о сво-
ём господстве. Через Святое 
Писание Бог предостерегает 
нас, указывая, что князь мира 
«ходит, как рыкающий лев, 
ища, кого поглотить» (1 Петр. 
5, 8). К сожалению, многие 
люди этого не видят, потому 
что подпали под обольщение 
сатаны. У них «бог века сего 
ослепил умы, чтобы для них 
не воссиял свет благовество-
вания о славе Христа, Кото-
рый есть образ Бога невиди-
мого» (2 Кор. 4, 4).

Водимые плотью, люди 
мира никогда не смогут жить 
по духу, это совершенно не-
возможно. Они живут «по 
воле князя, господствующего 
в воздухе, духа, действующего 
ныне в сынах противления» 
(Еф. 2, 2). А духовно жи-
вой человек никогда не захо-
чет объединиться с духовным 
мертвецом.

Иисус Христос пришёл в 
мир, лежащий во зле (1 Иоан. 
5, 19), чтобы просветить его, 
«но люди более возлюбили 
тьму, нежели свет, потому что 
дела их были злы» (Иоан. 
3, 19). В результате своей 
любви к тьме мир возненави-
дел Христа. Об этом Господь 

говорил Своим последовате-
лям: «Если мир вас ненавидит, 
знайте, что Меня прежде вас 
возненавидел» (Иоан. 15, 18).

Между евангельскими и 
мирскими понятиями — ко-
лоссальная разница. То, что 
у детей Божьих вызывает 
скорбь и плач, миру приносит 
радость. Иначе и быть не 
может. Предсказав ученикам 
Свою скорую смерть и раз-
луку с ними, Иисус Христос 
заметил: «...вы восплачете и 
возрыдаете, а мир возрадует-
ся...» (Иоан. 16, 20). 

Апостол Иоанн писал 
первым христианам: «Не ди-
витесь, братия мои, если мир 
ненавидит вас» (1 Иоан. 3, 13). 
В чём причина этой ненави-
сти? Христос поясняет это в 
Своей молитве: «Я передал 
им [ученикам] слово Твоё; и 
мир возненавидел их, потому 
что они не от мира, как и 
Я не от мира» (Иоан. 17, 14). 
Сатана, который стоит за 
миром, ведёт непримиримую 
вой ну с Богом, противится 
Его слову, поэтому и ненави-
дит Его детей, соблюдающих 
Божье слово и стремящихся к 
святости.

Неизбежным следствием 
влияния мира является лю-
бовь к славе и удовольстви-
ям, светский образ жизни, 
вовлечение в политику. Хри-
стианин, полюбивший мир, 
перестаёт мыслить духовно, 
легко даёт место в сердце 
вражде, ссорам, распрям и 
соглашается на участие не-
верных в духовной жизни 
церкви (2 Кор. 6, 14–15). 

В Библии немало примеров 
людей, попавших под влияние 
мира: Валаам, Гиезий, Дио-
треф, Димас и другие. При-
чиной их духовного  падения 
была любовь к миру. К со-
жалению, этой опасности 
подвержены не только рядо-
вые члены церкви, но даже 
служители. Положение тех, 
кто изменяет Богу, печаль-
но: «Если, избегнув скверн 
мира через познание Господа 
и Спасителя нашего Иисуса 
Христа, опять запутываются 
в них и побеждаются ими, то 
последнее бывает для таковых 
хуже первого. Лучше бы им 
не познать пути правды...» 
(2 Петр. 2, 20–21).

Мир — грозное оружие 
дьявола (1 Иоан. 2, 15–16). 
Библия предупреждает, что, 
встав на путь дружбы с ми-
ром, человек встаёт на путь 
вражды с Богом, так как 
объединяется с тем, кто этим 
миром руководит. Христиани-
ну, попавшему под влияние 
мира, становится очень трудно 
угождать Богу.

В чём выражается 
дружба с миром
Греховный мир, о котором 
так много говорится в Свя-
щенном Писании, опасен для 
христианина тем, что он, как 
и сатана, принимает вид Ан-
гела света, пряча свою пороч-
ную натуру в привлекательные 
одежды земных удовольствий.

Каждый христианин уже с 
первых шагов следования за 
Господом приходит к понима-
нию, что дела плоти, которые 
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Дружба с миром — вражда с Богом

одобряются миром — пре-
любодеяние, блуд, убийство, 
волшебство, идолопоклонство 
и тому подобное,— в жизни 
верующего недопустимы, по-
тому что «поступающие так 
Царствия Божия не наследу-
ют» (Гал. 5, 19–21; см. также 
Рим. 1, 29–32; 1 Кор. 6, 9–10).

Часто под делами мира 
подразумеваются только боль-
шие грехи. Но это роковая 
ошибка. Мир, притворив-
шийся Ангелом света, погло-
тил многих христиан с таким 
мышлением, побудив их к 
делам, неугодным Богу. Эти 
члены церкви, потерявшие 
живую связь с Богом, ста-
раются внести в среду детей 
Божьих тот мирской суррогат, 
которым живут сами.

Многих священнослужи-
телей в различных странах 
мир сумел вовлечь в поли-
тику, которая ничего общего 
не имеет с Христом и Его 
Церковью. Христос сказал: 
«Царство Моё не от мира 
сего...» (Иоан. 18, 36). Господь 
и апостолы своим примером 
показали, какую позицию 
должен занимать христиа-
нин, а тем более служитель 
церкви по отношению к по-
литике. Кто не сохранит себя 
от закваски Иродовой, тот 
сам полностью испортится и 
 увлечёт на ложный путь сво-
их ближних.

Бог не поручал Своим де-
тям приводить мир в порядок. 
Бог послал нас спасать людей, 
отделившись от мира, потому 
что миру, как и его князю, 
вынесен смертный приговор: 

«И мир проходит, и похоть 
его...» (1 Иоан. 2, 17); «...князь 
мира сего осуждён» (Иоан. 
16, 11); «Нынешние небеса и 
земля, содержимые тем же 
Словом, сберегаются огню на 
день суда и погибели нечести-
вых человеков» (2 Петр. 3, 7). 
У церкви совершенно другое 
назначение на земле, чем у 
мирских политиков. 

Следующее мирское оболь-
щение — это светский образ 
жизни. Этот образ жизни 
включает в себя большой 
спектр мирских удовольствий 
и желаний, увлекающих чело-
вечество. Сюда входит теле-
видение с его многообразием 
телепрограмм, растлевающих 
людей морально и духовно. 
В основном во всех этих про-
граммах заложена сущность 
этого мира: похоть плоти, по-
хоть очей и гордость житей-
ская. Духовно зрелым хри-
стианам давно понятно, что 
современное телевидение ин-
спирируется князем мира сего. 

Во все времена, а сегод-
ня особенно, в обществе идёт 
непрестанная работа во всех 
направлениях, чтобы отвлечь 
человека от Бога. К этой ра-
боте можно отнести мощную 
рекламу бизнеса. Христианин 
призван к скромной жизни: 
«Имея пропитание и одежду, 
будем довольны тем» (1 Тим. 
6, 8–9). А желающие обога-
щаться попадают в гибельную 
греховную сеть, даже ещё не 
успев обогатиться. Сколько се-
годня христиан пойманы в эти 
сети! Их бог — чрево, они 
мыслят о земном (Фил. 3, 19).

В наше время настоящим 
идолопоклонством стал спорт, 
в котором культивируется че-
ловеческое тело, и весь мир 
увлечён им. Библия учит 
молодых людей: «От глупых 
и невежественных состяза-
ний уклоняйся, зная, что 
они рождают ссоры» (2 Тим. 
2, 23). К сожалению, сегодня 
не только многие юноши, но 
и хри стиане зрелого возраста 
участвуют в спортивных со-
стязаниях и являются болель-
щиками различных спортив-
ных команд. Но желающие 
жить благочестиво должны 
держаться подальше от этих 
мирских занятий.

Ещё один метод мира для 
обольщения людей — это 
мода. В ней есть всё, о чём 
говорит апостол Иоанн, ха-
рактеризуя мир. Как много 
христиан сегодня попали под 
влияние моды! Они не спо-
собны исполняться Духом 
Святым, радоваться в Боге, 
быть благочестивыми и до-
вольными, так как живут по 
обычаю мира сего.

Можно перечислить ещё 
много того, что делается в 
окружающем нас греховном 
мире. Важно помнить, что те 
сообщества, в которых люди 
прославляют не Бога, а себя и 
себе подобных — мирские со-
общества. А мир в своё время 
будет судим Богом (Рим. 3, 6).

Да поможет Господь всем 
любящим Его бодрствовать 
и, не сообразуясь с миром, 
ожидать пришествия Господа 
нашего Иисуса Христа! 
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О

       ДухоВНая 
Незре лость

«Он [Бог] поставил одних Апостолами, дру-
гих — пророками... для созидания Тела 

Христова, доколе все придём в единство веры 
и познания Сына Божия, в мужа совершен-
ного, в меру полного возраста Христова; дабы 
мы не были более младенцами, колеблющими-
ся и увлекающимися всяким ветром учения, 
по лукавству человеков, по хитрому искусству 
обольщения, но истинною любовью всё воз-
ращали в Того, Который есть глава Христос, 
из Которого всё тело, составляемое и сово-
купляемое посредством всяких взаимно скре-
пляющих связей, при действии в свою меру 
каждого члена, получает приращение для со-
зидания самого себя в любви» (Еф. 4, 11–16).

Апостол Павел пишет христианам о Церк-
ви Божьей и о тех духовных законах, которые 
в ней существуют. Он сравнивает Церковь в 
целом и верующих в отдельности с телом, 
которое находится в процессе развития. Всем 

нам понятен этот образ. Человек рождается 
в мир совсем беспомощным и нуждается в 
постоянном уходе, в попечении родителей. Но 
постепенно он растёт, приобретает определён-
ные навыки и со временем становится взрос-
лым, полноценным человеком.

Духовная жизнь человека, как и физиче-
ская, тоже начинается с рождения (Иоан. 
3, 7), ей также свойственно расти и раз-
виваться. И только находясь в Церкви, мы, 
рождённые свыше, можем становиться лучше, 
совершеннее, полноценнее. Наша конечная 
цель — стать подобными Иисусу. Вне Церкви 
это практически невозможно.

Апостол Павел писал: «Бог... благоволил 
открыть во мне Сына Своего...» А задумыва-
лись ли мы о том, что Бог хочет открыть об-
раз Своего Сына лично в нас? Он хочет ото-
бразить в нас Свой характер, чтобы мы могли 
мыслить и действовать, как Иисус Христос.

Александр Иванович Унижонный,
служитель церкви г. Прокопьевска (Кемеровская обл.)
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В духовной жизни, как и в физической, 
есть свои законы развития. Есть и пороки, 
которые тормозят развитие, замедляют рост. 
Нередко случается, что возрождённый чело-
век растёт настолько медленно, что в конце 
концов его рост прекращается и он лишается 
духовной жизни. Апостол Павел обращался к 
таким христианам: «Дети мои, для которых я 
снова в муках рождения, доколе не изобразит-
ся в вас Христос!» (Гал. 4, 19). Что же про-
исходит в духовной жизни человека, когда он 
перестаёт расти?

Скорее всего, всем нам приходилось видеть 
взрослых людей, которые ведут себя как дети. 
Обычно их помещают в специальные учреж-
дения, потому что жить самостоятельно они 
не могут. Такие люди вызывают у нас состра-
дание. Человек вырос, по виду стал взрослым, 
но его умственное развитие осталось на дет-
ском уровне.

Ненормальное развитие бывает, к сожале-
нию, и в духовной жизни. Есть христиане, 
которые не один десяток лет являются члена-
ми церкви, а духовно совершенно не зрелые. 
Получив рождение свыше, они не стали ду-
ховно развиваться и поэтому остались духов-
ными младенцами, даже спустя годы. Такие 
люди всегда создают проблемы, провоцируют 
конфликты, соблазняются сами и соблазняют 
других.

Духовно незрелый человек эгоцентричен. 
Он живёт только для себя. В центре его жиз-
ни находится он сам, его интересы, здоровье, 
потребности. Такой человек всегда ждёт, что-
бы его замечали и о нём заботились. Будучи 
уверен в том, что его мнение всегда самое 
правильное, он хочет, чтобы с ним считались. 

С эгоцентричным человеком тяжело об-
щаться. Возможно, в рассуждениях на какую-
либо тему он проявит себя как интересный 
собеседник, но когда дело коснётся серьёзных 
практических вопросов, он станет капризни-
чать, высказывать своё недовольство, жало-
ваться, что его никто не понимает. Таким об-
разом он становится источником напряжения 
между людьми и создаёт конфликты.

Духовно незрелые люди ведут иждивенче-
ский образ жизни, они не научились само-
стоятельности. В среде верующих они — как 
будто живые, целеустремлённые. Но как толь-

ко оказываются в нехристианском окружении, 
вся их духовность куда-то исчезает. Это про-
исходит потому, что они не способны само-
стоятельно питаться Словом Божьим и 
познавать Божью волю.

Однажды ко мне пришёл юноша, желаю-
щий создать семью. Во время беседы я его 
спросил, старался ли он узнать в этом вопро-
се Божью волю. «Нет. Я именно для того и 
пришёл, чтобы вы помолились и подсказали 
мне...» — ответил юноша. Человек прожил 
больше двадцати лет, не один год находился 
в церкви, но до сих пор не приобрёл навыка 
познания Божьей воли. Он всегда жил за счёт 
других, и даже решения своего семейного во-
проса теперь ожидал от служителя. Я сказал 
ему, что нужно самостоятельно пройти путь к 
браку, узнать, чего хочет Бог, и сделать пра-
вильный выбор.

Ещё одна характерная черта духовной не-
зрелости — ориентация на развлечения.

В нашей жизни есть время и для труда — 
учёбы, работы, заботы о ближних,— и для 
отдыха. Но незрелые христиане, духовные 
младенцы настроены только на развлечения, 
хотят делать лишь то, что им нравится, что 
интересно. Мы понимаем, что, хотя в играх 
дети развиваются и познают мир, играть всю 
жизнь — это что-то ненормальное. Взрослые 
люди ориентируются не на развлечения — 
у них серьёзные задачи и цели в жизни.

Молодёжь одной церкви перед Новым го-
дом разделилась на несколько групп и готови-
лась к новогоднему вечеру. В одной из групп 
во время рассуждения о том, какую подгото-
вить программу, кто-то из братьев сказал, что 
надо сделать так, чтобы всем было весело. На 
вопрос, как он себе это представляет, он отве-
тил: «Не знаю, но нужно, чтобы было весело».

У них получилось. На новогоднем вечере 
одна сценка сменялась другой, но никто не 
прочитал ни одного библейского текста. Сме-
ха было много, а назидания — нисколько. На 
такой пище духовный человек не может ра-
сти — он начинает болеть, чахнуть и может 
даже умереть.

Настрой на развлечения становится се-
рьёзной проблемой в сегодняшнем христиан -
ском мире.

В обыденной жизни всем нам приходится 
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делать много неинтересного, но нужного. На-
пример, стирать, убирать, готовить пищу — 
не такие уж интересные занятия, но мы это 
делаем. Взрослые люди способны делать то, 
что им, может быть, и не нравится, но необ-
ходимо. Ориентация христиан только на ин-
тересное, увлекательное, весёлое приводит к 
духовному вырождению. Душа не насыщается 
играми, ей нужен насущный хлеб — Слово 
Божье, которое даёт «приращение» и силы 
двигаться вперёд.

Служителю или руководителю молодёжи 
в ответ на предложение поехать на благове-
стие, потрудиться на стройке молитвенного 
дома или же просто сделать уборку нередко 
приходится видеть скучные, поникшие лица 
молодых христиан и получать отказ. Совсем 
по-другому выглядит молодёжь, слыша, напри-
мер, о поездке в лес или в горы — у всех 
находится и время, и возможность. 

Люди, которые ориентируются только на 
развлечения, больше всего не терпят однообра-
зия. Они хотят, чтобы на богослужениях было 
необычно и интересно, чтобы песни пели за-
дорные, а не заунывные, какими кажутся им 
духовные, прославляющие Бога гимны. Духов-
но незрелые люди неспособны питать свою 
душу и ищут только то, что нравится плоти.

В жизни каждого взрослеющего человека 
наступает период, когда он должен принимать 
определённые решения: куда пойти учиться 
или где работать, где жить, с кем соединить 
свою судьбу. Это очень серьёзные вопросы, 
и здраво решать их способны только зрелые 
люди. У незрелого человека нет личного мне-
ния, он не может предвидеть ситуацию.

Подобно этому характерной чертой духов-
ного младенчества является неспособность 
принимать здравые духовные решения.

Люди, неспособные принимать духовные 
решения, не могут и отвечать потом ни за 
эти решения, ни за собственную жизнь. По-
этому они обычно следуют установленным 
правилам. Вообще, в духовной жизни должны 
быть правила, но если им следовать бездум-
но (только потому, что так принято, так дела-
ют все) — это будет законничеством. Другая 
крайность в этой области — попрание всяких 
правил, которое тоже есть признак духовной 
незрелости. Люди, руководствующиеся этим 

принципом, часто спрашивают: а где написа-
но, что это грех? А почему нельзя? Им ка-
жется, что порядок — это какие-то жёсткие 
рамки, это то, что сковывает, ограничивает 
их свободу как личностей, с чем они просто 
не могут жить.

Кто не способен к принятию решений, тот 
не способен и к трезвой самооценке. Свя-
щенное Писание учит нас: «...не думайте о 
себе более, нежели должно думать; но ду-
майте скромно, по мере веры, какую каждому 
Бог уделил»; «...не мечтайте о себе» (Рим. 12: 
3, 16). Духовно зрелый человек обязательно 
анализирует свою жизнь, поступки и делает 
какие-то выводы, принимает соответствующие 
решения.

Незрелые люди живут нереальными 
ожиданиями.

Незадолго до выпускных экзаменов в шко-
ле ко мне пришёл один юноша, сын верую-
щих родителей. После беседы и совместной 
молитвы я, не зная его намерений, спросил, 
как у него обстоят дела с экзаменами. Он 
оптимистично ответил: «Теперь сдам, я же 
исповедался!» Я был удивлён, услышав такое 
заявление. Ведь для того, чтобы сдать экза-
мены, надо целый год учиться, добросовестно 
выполняя домашние задания! А юноша под-
крепил своё утверждение рассказом о подоб-
ной ситуации в своей жизни. Однажды перед 
контрольной работой он исповедался и один 
из всего класса решил трудную задачу. Те-
перь он надеялся, что так же будет и с ЕГЭ 
(Единым государственным экзаменом). Но я 
был уверен, что он экзамен не сдаст. Так и 
получилось. Юноше нужно было прилагать 
старание в учёбе, а не только молиться. У 
него были нереальные ожидания.

Нереальные ожидания — это признак не-
зрелой веры. Бытует мнение, что настоящая, 
сильная вера получает ответ на молитву сра-
зу, а если ответа нет, значит, с верой что-то 
не в порядке. Священное Писание открывает 
нам, что так бывает далеко не всегда. 

Авраму Бог пообещал великое потомство. 
Он долго ждал, молился, но детей у него 
всё не было. Через время Бог дал ему новое 
имя — Авраам, что значит «отец множества 
народов», но он по-прежнему оставался бездет-
ным. Многие годы Авраам терпеливо  ожидал 
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обещанного, сохраняя твёрдость веры, и лишь 
спустя долгие двадцать пять лет Бог испол-
нил Своё обещание. Вера, которая не пере-
стаёт надеяться и ожидать, даже когда нет 
ответа,— это зрелая вера. 

В духовной жизни, как и в физической, 
должен происходить рост, а если его нет, то 
родившаяся жизнь угасает. Что же нужно де-
лать, чтобы достигать духовной зрелости?

Апостол Павел говорит о себе: «Чтобы я 
не превозносился чрезвычайностью открове-
ний, дано мне жало в плоть... Трижды молил 
я Господа о том, чтобы удалил его от меня, 
но Господь сказал мне: „довольно для тебя 
благодати Моей, ибо сила Моя совершается 
в немощи“. И потому я гораздо охотнее буду 
хвалиться своими немощами, чтобы обитала 
во мне сила Христова» (2 Кор. 12, 7–9). Апос-
тол был согласен терпеть трудности, лишь бы 
достичь духовной высоты — иметь в себе 
Христову силу. Принимать боль и скорби, со-
глашаться с их присутствием в жизни — это 
способность зрелых людей. Если мы хотим 
духовно взрослеть, нам надо этому учиться.

Иисус Христос не скрывал от Своих уче-
ников, что Его путь труден, призывая: «Если 
кто хочет идти за Мною, отвергнись себя, и 
возьми крест свой, и следуй за Мною» (Матф. 
16, 24). Принимая от Бога всё, что Он даёт, 
соглашаясь с Его волей и следуя за Ним, че-
ловек духовно крепнет. Пройдя через опреде-
лённые трудности, он становится способным 
выдерживать ещё большую нагрузку.

Иаков страстно желал получить благосло-
вение и для этого предпринимал всё возмож-
ное. Пользуясь голодом Исава, он хитростью 
отнял у него первородство, а впоследствии 
обманным путём получил благословение от 
отца. И хотя Иаков достиг своей цели, но сам 
по себе остался незрелой личностью.

Получив благословение, Иаков был вы-
нужден бежать из дома от своего брата. 
Руководимый своей незрелостью, он много 
лет провёл у Лавана в изнурительном труде. 
В конце концов он ушёл от него и направил-
ся в свою землю, на родину. И тут навстречу 
Иакову вышел Исав. Теперь в жизни «обман-
щика» наступил переломный момент. Много 
лет он хитрил, всячески изворачивался, а 
сейчас пришло время начать другую жизнь. 

Иаков отправил брату подарки, перевёл че-
рез поток свои стада, своих жён и детей и 
остался один.

Писание говорит: «Боролся Некто с ним до 
появления зари» (Быт. 32, 24). В жизни Иа-
кова наступил момент встречи с Богом лицом 
к лицу. Здесь у него не было возможности 
увильнуть. Во время борьбы Иаков вдруг про-
зрел, понял, с Кем борется. Богу пришлось 
причинить ему боль, чтобы сломить его со-
противление.

В жизни Иакова было много моментов, ког-
да он мог бы измениться, но оставался всё 
тем же обманщиком. И только из Пенуэла, 
где он встретился с Богом, Иаков уходил дру-
гим человеком, Израилем. Эта встреча стала 
переломным моментом в жизни Иакова. По-
добные моменты бывают и в нашей жизни, и 
нам не надо их избегать.

Нам присуще думать, что хорошие собра-
ния, общения и беседы больше всего другого 
оказывают на нас благотворное влияние. Од-
нако из Писания и из практики видно, что 
лучшее влияние на духовный рост оказывают 
переживания, трудности и боль. Допуская их 
в нашей жизни, Бог хочет, чтобы мы могли 
достигать меры полного возраста Христова.

Желая обладать большим смирением, мы 
нередко просим его у Бога. Он слышит нас, 
но это не значит, что с колен мы поднимаем-
ся смиренными. Господь посылает нам такие 
обстоятельства, в которых нужно проявить 
желаемое нами качество. Упражняясь в этом, 
мы укрепляемся в вере, духовно зреем и при-
обретаем сходство с Иисусом Христом.

Духовный рост происходит также посред-
ством любви: «...получает приращение для 
 созидания самого себя в любви». Нам необ-
ходимо стремиться к любви, пребывать в ней, 
наполняться ею. Любовь не может не прояв-
ляться на практике, её не утаишь. Она не пре-
возносится, не гордится, не ищет своего, всё 
переносит. Упражняясь в любви, мы непре-
менно будем и возрастать духовно, и приносить 
пользу ближним.

Да благословит нас Господь не оставаться 
духовными младенцами, не останавливаться 
на достигнутом, но, наполняясь Божественной 
любовью, становиться совершенными, похожи-
ми на нашего Господа Иисуса Христа. 
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обстоятельства
...Обстоятельства мои послужили к большему успеху 

благовествования.
Фил. 1, 12

...Жизнь, или смерть, или настоящее, или будущее,— всё ваше.
1 Кор. 3, 22

Забота о будущем — с одной 
стороны, а с другой — та веч-

ная тревога и суета, которыми 
наполнены все дни нашей жиз-
ни,— вот что, как мне кажется, 
главным образом мешает лю-
дям жить по вере. Неверующе-
му препятствует всё это прийти 
ко Христу; верующему — идти 
за Ним. Первый ссылается на 
неблагоприятные обстоятельства 
своей жизни, оправдывая ими 
нерешительность свою — принять 
предлагаемое ему спасение; вто-
рой — в тех же неблагоприятных 
обстоятельствах видит причину, 
почему он медлит «войти в зем-
лю обетованную» и получить всю 
полноту покоя и радости, кото-
рую даёт Христос. 

Когда мне случалось, беседуя 
с необращённым человеком, за-
трагивать духовные вопросы, то, 
кто бы человек этот ни был — 
богатый или бедный, молодой 
или старый, образованный или 
необразованный,— всегда слышал 
я одно и то же: ему некогда вни-
кать в эти вопросы; обстоятель-
ства жизни складываются так, 
что мешают подумать о Боге и 
Его законах, о Его обетованиях 
и о том, что Он зовёт к Себе 
душу всякого человека.  

Да и среди читателей этих 
строк найдутся, вероятно, такие, 
которые, искренно считая себя 
недостаточно развитыми духовно, 
вместе с тем искренно думают, 
что только обстоятельства их 
жизни мешают им стать лучше, 
и чище, и ближе к Богу; если бы 
изменились обстоятельства, тогда 
и они сами стали бы духовнее...

Но как это неверно! 
Я всё глубже и глубже убеж-

даюсь в том, что обстоятельства 
жизни каждого человека не толь-
ко не неблагоприятны для раз-
вития в нём духовных сторон 
его,— но, наоборот, эти-то именно 
об стоятельства и могут способ-
ствовать духовному его росту. 
Бог не ошибается. И захочет ли 
Он поставить человека в такое 
положение, при котором этому 
человеку невозможно было бы 
прийти к Нему? 

Конечно, я не говорю об об-
стоятельствах, зависящих от гре-
ховных желаний и наклонностей 
самого человека; если человек 
сам, по собственному произволу, 
избирает общество, которое пре-
следует преступные цели, живёт 
грешной жизнью,— тогда это уже 
не Бог ставит человека в такое 
положение, а сам он свою сво-

Сэр Артур 
Блэквуд 

(1832–1893) — 
один из 

организаторов 
и многолетних 

тружеников 
евангельского 

движения 
в Великобритании, 

защитник 
принципов 

Реформации, 
автор 

духовно-назида-
тельных книг 

и брошюр, 
отец пятерых 

детей.
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Неблагоприятные обстоятельства

бодную волю употребляет на 
то, чтобы запачкать свою душу 
и отдалиться от Бога. Бог не 
приказывал ведь и Лоту оста-
ваться жить в Содоме! Но если 
верующий человек и попадёт 
в такую среду, которая, как 
он чувствует, отдаляет его от 
Бога,— то чем скорее он по-
старается выйти из неё, как бы 
дорого это ему ни обошлось, 
тем лучше для его внутреннего 
мира и для славы Божией.

Куда бы Господь ни поста-
вил человека, где бы Он ни 
допустил ему быть — в Егип-
те ли, подобно Иосифу, или 
в Вавилоне, подобно Даниилу, 
или на Патмосе, подобно Ио-
анну,— везде он находится в 
таком именно положении, при 
котором его духовная жизнь 
может лучше всего развивать-
ся. Ведь Господь — Отец наш, 
и заботится о нас! 

Твёрдая уверенность в этом 
является благословенным ис-
точником утешения для детей 
Божиих. Кто из нас, среди вся-
кого рода испытаний и огор-
чений, среди тяжёлых утрат 
и горя, а также и среди ме-
нее жестоких, но постоянных, 
утомительных жизненных не-
взгод,— кто из нас не нахо-
дил подкрепления в блаженной 
уверенности, что «любящим 
Бога... всё содействует ко бла-
гу» (Рим. 8, 28)? В самых отча-
янных обстоятельствах, когда, 
кажется, всё вооружилось про-
тив человека,— вера хватается 
за это слово...  

Но бывает и так: хотя мы 
в идее и допускаем, что дей-
ствительно всё, что бы ни 
случилось, содействует нам 
ко благу,— всё-таки, по «мед-
лительности сердца» нашего, 
мы не глубоко проникаемся 
этой истиной и очень склон-
ны думать, что наши посто-
янные житейские заботы не 

дают нам возможности сосре-
доточиваться, побыть в обще-
нии с Богом... Нам хотелось 
бы остановить мысли на мире 
невидимом — но всё нас от-
влекает!.. Множество внешних 
мелочей требует нашего вни-
мания и прерывает возвышен-
ное настроение наших мыслей. 

Но вспомним одно: все эти 
внешние заботы ведь допуще-
ны Богом! Разве они не входят 
в понятие «всё», когда говорит-
ся: «всё содействует ко благу»? 
Ведь они составляют часть на-
шего «настоящего», о котором 
сказано, что оно «всё — наше». 
Они часть того настоящего, ко-
торое не может «отлучить нас 
от любви Божией во Христе 
Иисусе, Господе нашем». 

Значит — именно в них за-
ключается в настоящую минуту 
благословение для нас. И если 
мы верим — то из мысли этой 
извлекаем для себя огромную 
пользу. 

Обратимся к свидетельству 
Библии, к повести о време-
нах древних. Кто из людей по-
стоянно пребывал в особенно 
тесном общении с Богом? Че-
ловек, вся жизнь которого — 
мы хорошо это знаем — пол-
на была непрестанных забот и 
всяких страданий. Пред этим 
человеком вечно вставали 
труднейшие задачи, требующие 
немедленного разрешения. Он 
так измучился, что обратился 
однажды к Богу с мольбой — 
лучше прекратить его жизнь, 
чем оставлять его изнемогать 
под её бременем. «...Лучше 
умертви меня... чтобы мне не 
видеть бедствия моего»,— го-
ворил он. — «Я один не могу 
нести всего народа сего...» 
(Числ. 11: 15, 14). Вы знаете, 
о ком я говорю? Да, о Мо-
исее, «человеке Божием»... Он 
служит нам особенно ярким 
примером того, как заботы и 

труды, связанные с управлени-
ем двухмиллионным народом, 
вместо того чтобы отвлечь че-
ловека от вопросов духовного 
порядка, отвлечь его от мыс-
ли о Боге,— наоборот, влекли 
его к престолу благодати; он 
так говорил с Богом, так из-
ливал перед Ним своё сердце, 
что о нём было сказано: «И не 
было более у Израиля проро-
ка такого, как Моисей, которо-
го Господь знал лицом к лицу» 
(Втор. 34, 10). 

И уж, конечно, ни одно лицо 
человеческое не сияло так от-
ражением Божественной сла-
вы после общения с Богом, 
как сияло лицо Моисея, об-
стоятельства жизни которого 
в течение сорока лет были до 
такой степени трудными!

Поэтому никогда не будем 
считать обстоятельства жизни 
своей помехою к тому, что-
бы быть в общении с Богом. 
На оборот: наши обязанности, 
наше общественное и семейное 
положение, наши заботы,— всё 
это представляет из себя как 
раз ту обстановку, в которой 
мы, именно мы легче всего 
можем возрастать в благодати 
и в познании Бога. 

Не будем же «неверующи-
ми», но — «верующими». 

Но у каждого из нас есть 
ещё более высокая зада-
ча, чем самому возрастать в 
бла годати. Как ни важно для 
нас идти вперёд в духовном 
нашем развитии, тем не менее, 
мы не должны ограничиваться 
только одним этим эгоистиче-
ским желанием. Существует 
такая степень христианской 
настроенности, когда верую-
щий не только занят заботою о 
собственном своём духовном 
росте и о пребывании на пу-
тях Господних, но, не считаясь 
ни с какими внешними обсто-
ятельствами, стремится к цели 
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высшей — способствовать рас-
пространению Царства Божия 
в мире, распространению на 
земле благовествования еван-
гельского. 

И здесь также важно всег-
да помнить, что все обстоя-
тельства нашей жизни долж-
ны не мешать, а напротив, 
содействовать победоносному 
успеху распространения Еван-
гелия. Всё, что с нами случа-
ется, великое или малое,— тес-
но связано с духовной нашей 
жизнью и с евангельской ве-
стью. Все обстоятельства на-
шей жизни — суть ничто иное, 
как только малые колёсики 
в огромном механизме, осу-
ществляющем предначертания 
Божии во Христе, и ничего не 
может с нами случиться без 
воли Божией, направленной не 
только на то, чтобы «всё со-
действовало к нашему благу», 
но и на то, чтобы распростра-
нилось Царство Его в мире и 
прославился благословенный 
Господь наш. 

Апостол Павел говорит так: 
«...обстоятельства мои послужи-
ли к большему успеху благове-
ствования» (Фил. 1, 12). А уж у 
него ли не было в жизни всего 
такого, что скорее могло бы 
препятствовать проповедова-
нию Евангелия! Его заключали 
в тюрьму, жестоко били много 
раз; он потерпел крушение по-
сле страшной бури. Он был на-
долго лишён свободы в Риме... 
Вот каковы были его «обстоя-
тельства». И что же? Мы ви-
дим, что действительно они 
послужили «на пользу» благо-
вествованию. Если бы апостол 
не был заключён в тюрьму в 
Филиппах — Евангелие не было 
бы проповедано тамошнему 
темничному стражу; не случись 
кораблекрушения — не были 
бы сделаны апостолом чуде-
са на острове Мелите; если 

бы избавлен он был от «уз» в 
Риме — весть о спасении во 
Христе не была бы возвещена 
«знатнейшим из иудеев» (Деян. 
28, 16–17) и многим, многим 
жителям Рима. 

Так ведь и в нашей жизни! 
Все дни наши, все наши «об-
стоятельства» управляются и 
направляются Богом, и всё мо-
жет — и должно — вести к на-
шему духовному возрастанию 
и к успеху благовествования. 
Нет той мелочи, нет того са-
мого незначительного нашего 
поступка, которые не входили 
бы в общий план жизни и не 
способствовали бы так или 
иначе исполнению предначер-
таний Божиих.

С этой целью нам и даётся 
Богом всё, что составляет нашу 
жизнь: семья, здоровье, болез-
ни, друзья; встречи с людьми, 
путешествия, занятия, успехи и 
промахи, перемены и огорче-
ния,— все эти «обстоятельства» 
нашей жизни допущены Богом, 
чтобы чрез них осуществить 
дело спасения людей. Мы ча-
сто не понимаем, к чему ве-
дёт то или другое... Но самые 
ничтожные, по-видимому, вещи 
имеют скрытый смысл, нам 
не видный. Мы огорчаемся и 
мучимся, когда не удаётся ка-
кой-нибудь наш план, а между 
тем — именно эта-то неудача и 
нужна, и полезна, как для нас 
лично, так и для дела Божия 
на земле. 

И читающий, и пишущий 
эти строки может, без сомне-
ния, припомнить в своей жизни 
такие минуты, когда какой-ни-
будь, по-видимому, пустой слу-
чай имел большое влияние и 
опрокидывал все планы: опоз-
дал человек на поезд; нечаян-
но с кем-нибудь встретился; 
где-нибудь задержался,— и вот 
совсем иначе повернулись об-
стоятельства, и привели к по-

следствиям, которые имеют 
значение для вечности и по-
служат к славе Божией. 

Поэтому, возлюбленные мои, 
не будем роптать на наши «об-
стоятельства»! Оставим их в 
руке Божией. Мы не можем 
себе представить конечного 
результата любого из соверша-
ющихся событий, но Бог, Кото-
рому «ведомы от вечности все 
дела Его» (Деян. 15, 18),— не 
ошибается и допускает в нашей 
жизни случаться тому, что не 
только ведёт к нашему личному 
благу, но также и способству-
ет успеху благовествования Его 
Евангелия. 

Пусть злые силы старают-
ся препятствовать нам: победа 
всё-таки останется за Тем, Кто 
«уловляет мудрецов их же лу-
кавством» (Иов. 5, 13) и об-
ращает во славу Себе гнев 
человеческий (Пс. 75, 11). Он 
говорит: «Мой совет состоит-
ся, и всё, что Мне угодно, Я 
сделаю» (Ис. 46, 10). 

«Всё служит» Ему (Пс. 118, 
91). Ни одна малая птица не за-
быта у Него (см. Лук. 12, 5–6). 
В Первой книге Царств, гла-
ва 9, рассказывается, как у 
одного человека по имени Кис 
пропали ослицы и как это не-
значительное само по себе об-
стоятельство имело влияние на 
выбор царя на престол израиль-
ский. Подобное этому соверша-
ется и теперь на каждом шагу. 

Итак — никогда не должны 
мы думать, что «обстоятельства» 
наши мешают нам возрастать 
духовно. Ничто не может пре-
пятствовать нам приблизиться 
к Богу, потому что все обстоя-
тельства нашей жизни — ничто 
иное, как крошечные звенья той 
цепи, которая соединяет земное 
с небесным. 
(«Христианин». №3. С. 30–33. 1927.

Текст приводится в оригинальной 
редакции источника.)

Неблагоприятные обстоятельства
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Е

аши 

Ещё за семьсот лет до Своего воплощения 
Господь Иисус Христос через пророка Иса-

ию произнёс прекрасные и сильные слова, в 
которых открывается пример хотя и уничижён-
ной в глазах людей, но благословенной Богом 
жизни: «А Я сказал: напрасно Я трудился, ни 
на что и вотще истощал силу Свою. Но Моё 
право у Господа, и награда Моя у Бога Моего» 
(Ис. 49, 4). Христос говорит, что Своё право 
Он отдал Богу. Благодаря этому смирению Он 
смог совершить величайшую победу над гре-
хом и принести человечеству спасение.

В Евангелии мы находим не один случай, 
когда наш Господь отказывался от Своих 
прав. Например, когда Его пришли аресто-
вывать, Пётр ревностно вступился за Него и 
отсёк ухо одному из пришедших. Христос не 
одобрил этот поступок и отметил, что, если 
бы Ему нужна была защита, Он бы попро-
сил Небесного Отца послать двенадцать леги-
онов Ангелов. Но что бы произошло, если бы 
Христос воспользовался тогда этим правом? 
Несомненно, Ангелы победили бы вооружён-
ную толпу. Но это была бы не та победа, 
которая принесла миру спасение. Избавление 
человечества от вечной гибели оказалось бы 
невозможным, и его участь была бы печаль-
ной. Поэтому Христос, спасая наши души, 
не пользовался многими Своими правами, и 
благодаря этому мы сегодня можем быть на-
следниками вечного блаженства.

Люди нередко употребляют в обиходе фра-
зы «это моё право», «имею право» и так далее. 
Под словом «право» обычно подразумевается 
власть или полномочия человека, его свобо-
да действий. Например, право собственности 
на какое-либо имущество даёт возможность 
владеть и пользоваться им, и это право за-
креплено государственными законами. Поло-
жение, которое занимает человек, тоже даёт 
ему определённые права. Например, пресви-
тер, дьякон, регент имеют от Бога в церкви 
свои права и власть. Отец семьи, согласно 
Библии, имеет право главенствовать в своей 
семье.

Как правильно пользоваться своими права-
ми? Библейские и жизненные примеры дают 
достаточно ясный ответ на этот вопрос. Об-
ратим внимание на три сферы жизни, где у 
нас наиболее часто возникают проблемы в ис-
пользовании своих прав.

Первая сфера — это наша собственная 
жизнь.

У каждого из нас есть право распоряжаться 
жизнью по своему усмотрению. Но Господь, за-
ботясь о нашем благополучии, хочет, чтобы мы 
отдали это право Ему, потому что Он, как ни-
кто другой, знает, как правильно распорядиться 
нашей жизнью, данной Им Самим.

«Уже не я живу, но живёт во мне Хри-
стос,— писал апостол Павел в Послании к Га-
латам. — А что ныне живу во плоти, то живу 

Анатолий Александрович Копылов,
служитель церкви г. Зеленодольска

(Днепропетровская обл., Украина)

праван
ДУХОВНО-НАЗИДАТЕЛЬНЫЙ  РАЗДЕЛ
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верою в Сына Божия, возлюбившего меня и 
предавшего Себя за меня» (2, 20). Если гово-
рить с позиции нашей темы, апостол Павел 
отдал Господу право распоряжаться своей жиз-
нью. Взамен он получил от Бога право жить 
на небе. В Послании к Филиппийцам Павел 
отмечает, что наше жительство — на небесах 
(3, 20).

Отдать Господу право распоряжаться своей 
жизнью — нелегко. Библия рассказывает нам 
о царе Езекии, который этого сделать не смог. 
Езекия был весьма положительным человеком 
и сделал много доброго для своего народа. Но 
однажды он заболел, и Господь через пророка 
возвестил ему о Своём намерении прервать 
его земную жизнь. Царь сильно опечалился 
и стал умолять Господа о том, чтобы Он из-
менил Своё решение: «О Господи! Вспомни, 
что я ходил пред лицом Твоим с преданным 
Тебе сердцем и делал угодное в очах Твоих...» 
В этой молитве виден протест против Божьего 
определения. Езекия не смог отдать Господу 
своё право на жизнь.

По просьбе Езекии Бог продлил ему жизнь 
ещё на пятнадцать лет. Но дальнейшие со-
бытия в жизни царя и для него самого, и 
для народа были довольно печальными. Спу-
стя немного времени после чудесного исцеле-
ния, к Езекии пришли послы от вавилонского 
царя и он показал им все свои сокровища, 
хотя эти люди были язычниками, а значит, 
врагами народа Божьего. Когда же царь по-
терял бдительность? Не тогда ли, когда не 
смог сказать: «Я отдаю Господу своё право на 
жизнь»? У Езекии не видно даже сожаления 
о своих опрометчивых действиях. В ответ на 
слова Исаии о том, что все царские сокрови-
ща будут унесены в Вавилон, Езекия без осо-
бого переживания произнёс: «Да будет мир 
и благосостояние во дни мои!» Кроме того, 
в эти годы у царя родился сын Манассия, 
который привёл народ Божий к страшному 
идолопоклонству. Всё это было последствием 
того, что царь не смог своё право на жизнь 
отдать Богу.

А у кого находится право распоряжаться 
нашей жизнью? Отдали ли мы его Господу 
или крепко держим в своих руках? Это ста-
новится ясно видно, если в нашу жизнь при-
ходит неизлечимая болезнь.

К больному старцу, которому было уже за 
восемьдесят, пришли служители, чтобы попро-

щаться и, может быть, в последний раз вместе 
помолиться. Когда братья уже уходили, старец 
попросил одного из них задержаться.

— Найди хорошего врача, я жить хочу! — 
жалобно стал умолять старец. — У меня есть 
некоторые сбережения, я заплачу...

— Но вы же прожили насыщенную христи-
анскую жизнь,— недоумевал брат. — Теперь 
вам пришло время уходить в небо.

— Да, я всё понимаю... но жить хочу! Най-
ди хорошего врача...

В другом подобном случае служители при-
ехали к больному брату, чтобы совершить над 
ним молитву с помазанием, а он им говорит:

— Братья, я не хочу, чтобы вы молились о 
моём выздоровлении. Я проповедовал и учил, 
что в небе лучше, чем на земле. Теперь мне при-
шло время идти туда, и я с удовольствием иду!

Хорошо бы и нам своё право распоряжаться 
жизнью отдать Господу, тогда мы тоже с ра-
достью пойдём к Нему, когда Он нас позовёт.

Вторая сфера, где у верующих нередко воз-
никают вопросы, как пользоваться своими пра-
вами,— это служение Богу.

В Первом послании к Фессалоникийцам мы 
читаем о том, как относился к своим правам 
в служении апостол Павел и его сотрудники: 
«Мы могли явиться с важностью, как Апосто-
лы Христовы, но были тихи среди вас, подоб-
но как кормилица нежно обходится с детьми 
своими» (2, 7). Апостолы имели полное право 
требовать к себе почтительного отношения, но 
этим правом они не стали пользоваться, по-
нимая, что лучше вести себя по-другому — 
нежно относиться к верующим, как мать отно-
сится к своим детям. А хорошая мать вовремя 
покормит ребёнка, успокоит его, когда он пла-
чет. Если он проснётся ночью и захочет есть, 
вряд ли такая мать скажет: «Я имею право 
спать до утра». Такое «право» явно не понра-
вится всем окружающим.

Говоря о своих правах, апостол Павел в 
другом послании писал: «Мы не пользовались 
сею властью...» (1 Кор. 9, 12). А почему? Апос-
толы не хотели, чтобы в их служении что-то 
послужило препятствием для верующих в сле-
довании за Господом. 

В одной церкви создалась тяжёлая ситуа-
ция, и в этом была немалая вина пресвите-
ра. Его упрашивали, чтобы он смирился и в 
некоторых вопросах уступил, но он никак не 
соглашался. «Я служитель и имею право так 

ДУХОВНО-НАЗИДАТЕЛЬНЫЙ  РАЗДЕЛ

12
ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 3, 2015



поступать»,— непреклонно отвечал брат. Он 
упорно отстаивал свои права, а церковь от 
этого страдала.

В Послании к Филимону апостол Павел 
очень красиво выражает свою просьбу об 
Онисиме, рабе Филимона, который, по всей 
видимости, обокрал своего хозяина и убе-
жал, но теперь, благодаря апостолу Павлу, 
уверовал. Хотя Павел имел «великое во Хри-
сте дерзновение (другими словами — право) 
приказывать, что должно», но по любви про-
сил Филимона принять Онисима как брата 
и простить причинённый им ущерб. Апостол 
хорошо понимал, что любовь сделает боль-
ше, чем приказ, и этим покорил сердце бра-
та. Уметь бы и нам не отстаивать свои права 
на власть в служении, а любовью создавать 
добрую, тёплую атмосферу среди братьев и 
сестёр на том месте, на которое нас поставил 
Бог: служителю — в церкви, регенту — в 
хоре, руководителю молодёжи — среди своих 
подопечных.

Третья область жизни, где часто возникают 
проблемы с использованием своих прав,— это 
отношения с людьми: с членами семьи, сосе-
дями, одноклассниками, братьями и сёстрами 
в церкви и так далее.

В 13-й главе Книги Бытие мы читаем исто-
рию из жизни Авраама и Лота. У них было 
очень много стад, и между их пастухами ста-
ли возникать споры. Авраам, не желая пор-
тить отношения с племянником, предложил 
разойтись в разные стороны. Кто из этих 
двух людей имел право первым выбрать зем-
лю? Безусловно, Авраам. Ведь ему, а не Лоту 
было дано повеление от Бога выйти из Ура 
Халдейского, ему были даны обетования, да и 
к тому же он был значительно старше свое-
го племянника. Но Авраам не воспользовался 
своим законным правом выбора, и Господь не 
оставил его без награды за этот великодуш-
ный поступок.

Однажды мне пришлось быть свидетелем 
беседы пожилого пресвитера с молодым бра-
том, который настаивал на срочном переезде 
своей семьи в другую местность. Все обсто-
ятельства говорили о том, что на эту спеш-
ку не было Божьей воли. Его жена, будучи в 
положении, была не готова к незамедлитель-
ной перемене места жительства и упрашивала 
мужа не спешить, но он настаивал на своём, 
утверждая, что жена должна его слушаться.

— Скажите, я имею право принимать окон-
чательное решение? — спросил он нас.

Пожилой служитель ответил:
— Да, ты глава семьи и имеешь право на-

стоять на своём. Но будет прекрасно, если ты 
распорядишься этим правом разумно и пра-
вильно.

К счастью, та беседа закончилась хорошо, 
брат прислушался к доброму совету старца и 
не стал доставлять близким ненужных пере-
живаний.

Если мы правильно относимся к своим 
правам во взаимоотношениях с людьми, не 
отстаиваем их, а, смиряясь, уступаем,— Бог 
благословит нас, и это благословение распро-
странится на нашу семью и детей. 

Ионафан, сын Саула, которому по праву 
принадлежало царство после смерти его отца, 
без всякого огорчения говорил Давиду, что 
будет вторым в государстве после него. Пони-
мая, что Бог избрал в цари его друга, Иона-
фан уступил своё право ему. Прошло время, 
и благодаря тому, что Ионафан, как законный 
наследник престола, не отстаивал свои права, 
его хромой сын Мемфивосфей был посажен за 
один стол с царём. Разве может калека быть 
украшением царского стола? В царском окру-
жении всё должно быть без изъяна. Но Да-
вид посадил Мемфивосфея рядом с собой, и 
в этом была заслуга его отца.

Людей, которые ни на шаг не хотят посту-
питься своими правами, очень трудно мирить. 
Они доказывают свою правоту даже на осно-
вании Писания, и их доказательства выглядят 
очень убедительно. Но в сердце у них царит 
не мир, а негодование на ближнего, а в таком 
состоянии ни перед людьми, ни перед Богом 
прав не будешь. Так не лучше ли, по совету 
апостола Павла, остаться обиженным, чем от-
стаивать свои права?

Если человек не настаивает на своих пра-
вах, он приобретает расположение окружаю-
щих, и не только к себе, но и к церкви и 
к Богу.

В одной местности по соседству с нашим 
братом жил суровый человек, который силь-
но негодовал на своего верующего соседа и 
использовал любую возможность сделать ему 
зло. Как-то раз гуси брата зашли на терри-
торию недоброжелателя. Недолго думая, тот 
взял ружьё и убил одну из птиц. Этот по-
ступок видели односельчане, которые также 
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знали соседа как злого, грубого человека, и 
рассказали обо всём брату.

— Напиши жалобу, а мы поставим под ней 
подписи,— говорили они. — Этот человек 
должен быть наказан!

Но брат поступил по-другому. Он подобрал 
гильзу и пошёл к соседу. Тот, увидев его, на-
прягся, похоже готовясь к серьёзной ссоре, но 
неожиданно услышал:

— Прости, что мои гуси зашли к тебе в 
огород. Скажи, сколько я должен за патрон...

Сосед никак не ожидал такого исхода. Ре-
акция брата настолько смягчила его сердце, 
что после этого случая он стал относиться к 
брату по-доброму.

В похожей ситуации оказалась однажды 
одна наша сестра, но поступила иначе — за 
небольшое хулиганство написала на своего со-
седа заявление в милицию. А он в это вре-
мя был приговорён к условному сроку, и в 
результате этот срок заменили на реальный. 
В заключении по неизвестным причинам со-
сед умер.

Я посетил эту сестру уже в конце её жиз-
ни. Она сильно сокрушалась:

— Как я жалею, что так поступила с со-
седом! И даже прощения не смогла у него по-
просить. Зачем я только заявила в милицию? 
Зачем воспользовалась своим правом?

Да сохранит нас Бог от того, чтобы мы, 
отстаивая свои права, закрыли кому-то путь 
к спасению!

Неверно понимать, что мы вообще не мо-
жем пользоваться никакими своими правами. 

Например, когда власти притесняют наших 
братьев и сестёр, мы пишем ходатайства, в 
которых ссылаемся на законы, дающие право 
на свободу совести и вероисповедания. Ког-
да нам приходится решать какие-то бытовые 
вопросы, мы тоже обращаемся во властные 
структуры. Но в каждой конкретной ситу-
ации важно понять, когда надо применить 
своё право, а когда — поступиться им; когда 
утвер ждение своих прав будет к созиданию и 
устройству, а когда — только усугубит поло-
жение. В Послании к Евреям автор говорит, 
что у совершенных людей чувства навыком 
приучены к различению добра и зла. Где же 
приобрести эти навыки? Только Дух Святой 
может научить нас правильно ориентировать-
ся в различных ситуациях.

Господь наделил Своих детей особыми пра-

вами,— например, славить Его в собрании свя-
тых, звать грешников к покаянию и так далее. 
Пользоваться каждым таким правом можно и 
нужно, но, к сожалению, это делают далеко 
не все.

Однажды служители посетили пожилую 
сестру, чтобы совершить над ней молитву с 
помазанием. В молодости эта сестра попала 
в аварию, в результате чего ей ампутировали 
ногу. После несчастного случая она не преда-
лась унынию и много трудилась для Господа, 
занимаясь с детьми в трудные дни гонений. 
А теперь, в преклонном возрасте, у неё воз-
никла угроза лишиться и второй ноги. Когда 
к сестре пришли служители, она была уже 
в очень плохом состоянии. После беседы ей 
предложили помолиться, и она начала вста-
вать на воспалённое колено. 

— Сестра, не нужно вставать на колено, 
сидите,— посоветовали братья. 

Но она не согласилась.
— Пока могу, я хочу вставать перед Го-

сподом даже на одно колено. Я имею право 
преклоняться перед моим Христом!

Как хорошо, если мы пользуемся подобны-
ми правами!

В Откровении Иоанна (22, 14) мы читаем: 
«Блаженны те, которые соблюдают заповеди 
Его [Иисуса Христа], чтобы иметь им право 
на древо жизни и войти в город воротами». 
На древо жизни имеют право только те, кто, 
живя на земле, не отстаивал свои права, а 
доверял их Богу.

«Напрасно Я трудился, ни на что и вотще 
истощал силу Свою»,— говорил Христос. Тот, 
кто отдаёт Богу свои права, внешне на первый 
взгляд выглядит непривлекательно и убого, 
как выглядел и Сам Христос, живя на земле. 
И в сердце такого человека может возникнуть 
вопрос: не напрасно ли моё смиренье? Христос 
в том тексте продолжает: «Но Моё право у 
Господа, и награда Моя у Бога Моего». Эти 
слова не оставляют места никакому унынию в 
душе, а наоборот, наполняют сердце великим 
утешением: Бог наградит тех, кто отдаёт своё 
право Ему! 

Дорогой друг! Как ты пользуешься своими 
правами в повседневной жизни, в служении, 
во взаимоотношениях с людьми? Можешь ли 
ты сказать, что свои права отдал Господу? 
Если да, то тебя ожидает на небесах великая 
награда! 
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В

удобный день

Вспомним известную библей-
скую историю. Иоанн Кре-

ститель стал обличать царя 
Ирода в том, что тот женил-
ся на жене своего брата, и 
царь посадил его в тюрьму. 
Но причинять какое-то зло 
Иоанну Ирод не собирался. 
Похоже, он сознавал свою 
неправоту перед Богом, по-
этому берёг пророка и даже 
прислушивался к его сове-
там. Однако сильно обозлён-
ной на Иоанна была Ироди-
ада, жена царя. Она хотела 
физически уничтожить его. 
И однажды для этого настал 
удобный день. Царю очень 
понравилась пляска дочери 
Иродиады, и он пообещал 
исполнить любое её желание. 
По совету матери девуш-
ка попросила голову Иоанна 
Крестителя, и в итоге Божий 
пророк был убит.

В этой истории открывает-
ся портрет Иродиады — она 
была страшной, кровожадной 
женщиной, которая не оста-
навливалась ни перед чем. 
Желая расправиться с нена-

вистным ей человеком, она 
не упустила возможности 
добиться своего даже через 
мужа, который не хотел его 
смерти. Пророк был для этой 
женщины врагом, и в удобный 
день она удовлетворила свой 
гнев и свела с ним счёты.

У каждого из нас тоже 
иногда бывают враги. Есть 
люди, которые просто немно-
го недолюбливают нас или 
где-то говорят против нас 
что-то нелестное. Если мы с 
таким человеком встречаем-
ся лицом к лицу, то обяза-
тельно, как приличные люди, 
поздороваемся, хотя между 
нами всё равно есть кон-
фронтация, пусть и какая-то 
облагороженная. Встречаются 
и другие люди, в основном из 
неверующих, которые не дают 
нам жить спокойно, открыто 
говорят нам всякие грубости 
и причиняют много различных 
неприятностей. 

Как и у Иродиады, в жиз-
ни каждого из нас бывают 
удобные дни, когда враг по-
падает в наши руки,— напри-

мер, становится зависимым 
от нас и не может обойтись 
без нашей помощи. Навер-
ное, все мы слышали немало 
историй о том, как кто-то в 
такой ситуации поступил с 
врагом очень хорошо и в 
результате эти люди стали 
друзьями. Но в нашей жизни 
так бывает не всегда, хотя 
к этому нам надо постоянно 
стремиться.

Конечно, недружелюбное 
отношение к врагу в удоб-
ный день у нас не будет за-
ключаться в очень грубых и 
злых поступках, это вовсе не 
означает, что он тяжело по-
страдает. Такими страстями, 
какими водилась жена Иро-
да, никто из нас не живёт. 
Её ненависть была доведена 
до крайности. Мы же — дети 
Божьи, рождённые свыше, 
и у нас никогда не возник-
нет желания даже с самым 
злейшим врагом разобраться 
так, как это сделала Ироди-
ада. Однако человека, кото-
рый просто не любит своего 
брата, Писание уже называет 

Настал удобный день, когда Ирод, по случаю дня рождения 
своего, делал пир вельможам своим...

Марк. 6, 21

Вадим Борисович Кадзаев,
служитель церкви г. Беслана

(Северная Осетия)
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 человекоубийцей, то есть ста-
вит в один ряд с той крово-
жадной женщиной. Поэтому 
очень важно относиться к 
врагу так, как учит Библия.

Христос рассказывал прит-
чу о том, как на человека, 
шедшего из Иерусалима в 
Иерихон, напали разбойники. 
Они избили его, ограбили и 
оставили на обочине едва 
живого. Вскоре по той до-
роге проходили священник и 
левит, но ни тот ни другой не 
оказали пострадавшему ника-
кой помощи. Потом тем же 
путём шёл самарянин. А вза-
имоотношения между иудея-
ми и самарянами в то время 
были очень плохие, они даже 
не общались друг с другом. 
Иудеи считали самарян греш-
никами и идолопоклонниками, 
недостойными приветствия. 
А самаряне чувствовали та-
кое отношение к себе и тоже 
не хотели общаться со столь 
высокомерными людьми. Та-
кие отношения складывались 
годами. И вот идёт самаря-
нин по дороге и видит, что 
иудей лежит на обочине и 
ему некому помочь. Скажите, 
удобный день? Очень. Самое 
время задать иудею ряд во-
просов: «Ну и что скажешь? 
Будешь общаться со мной? 
Может, помощи попросишь? 
Посмотри на него, застонал, 
заговорил! То даже не здоро-
вался, а теперь...»

Но самарянин воспользо-
вался удобным днём не для 
того, чтобы отомстить. Наобо-
рот, он оказал пострадавшему 
врагу помощь: поднял его и, 
перевязав ему раны, отвёз в 
гостиницу. Почему же Иро-
диада в удобный день сде-
лала неприятелю зло, а са-
марянин — добро? Христос 
отмечает, что у самарянина 
появилась жалость к постра-

давшему. Хотя иудеи относи-
лись к самарянам плохо, тот 
человек всё же сжалился над 
несчастным и спас его от 
возможной смерти.

Чем мы руководствуемся в 
удобный день — накопившим-
ся у нас в душе негативом 
или жалостью, милостью? Жа-
лость — это очень хорошее 
чувство. Она может, образно 
говоря, потопить в себе весь 
негатив и побудить нас по-
мочь врагу.

Если у нас с кем-то на-
тянутые отношения, рано или 
поздно Бог обязательно пре-
даст этого человека в наши 
руки, то есть создаст такую 
ситуацию, что мы не сможем 
никуда уклониться и нам надо 
будет сделать выбор: помочь 
врагу или отомстить. Поэто-
му нужно готовиться к тому, 
чтобы в удобный день сделать 
неприятелю добро, иначе есть 
опасность не сориентировать-
ся и поступить по плоти.

Вовсе не обязательно, что 
если мы решимся отомстить, 
то будем мстить так, как Иро-
диада. Наша греховная приро-
да очень гибкая и легко при-
нимает христианский вид. Мы 
можем отомстить так тонко, 
что никто даже в церкви не 

найдёт, в чём нас упрекнуть. 
Но наше сердце знает, чем 
мы руководствуемся, когда 
поступаем так или иначе.

Если мы успешно ото-
мстим врагу, то вражда на 
этом не закончится, а напро-
тив, начнётся новый виток 
противостояния. Отомстить — 
значит попытаться затушить 
пожар бензином. К сожале-
нию, мы это не всегда име-
ем в виду. Поэтому Писание 
говорит: «Не будь побеждён 
злом, но побеждай зло до-
бром» (Рим. 12, 21). Положить 
конец вражде можно, только 
сделав неприятелю добро, и 
как раз для этого Бог посы-
лает нам удобные дни. И не 
нужно демонстративно ждать, 
когда враг начнёт просить нас 
о помощи. Надо просто по-
мочь ему и сделать это так, 
будто ничего плохого между 
нами не было. Только тогда 
из его сердца исчезнет зло 
(потому что сначала оно ис-
чезнет из нашего сердца) и 
у нас восстановятся добрые 
дружеские взаимоотношения.

Почему Иродиада потребо-
вала убить Иоанна Крестите-
ля? Она хотела, чтобы никто 
не мешал её семейной жиз-
ни. А после этого случая её 
жизнь с Иродом стала лучше? 
Навряд ли. Ведь Ирод понял, 
что она при всех обвела его 
вокруг пальца; скорее всего, 
поняли это и окружающие. 
Какое у него будет отношение 
к ней? Очень сомневаюсь, 
что когда-либо потом у него 
были к ней добрые чувства. 

Рассмотрим ещё один при-
мер из Священного Писания. 
Во время многолетней враж-
ды с Давидом Саул в оче-
редной раз собрал войско и 
отправился на поиски недру-
га. В одном месте он оста-
новился и зашёл в пещеру, 
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в  глубине которой находился 
Давид со своими людьми. Те 
сразу сказали Давиду: «Вот 
день, о котором говорил тебе 
Господь: �вот, Я предам врага 
твоего в руки твои, и сдела-
ешь с ним, что тебе угодно�» 
(1 Цар. 24, 5). Господь не стал 
говорить Давиду: «Ты распра-
вишься с ним за все неспра-
ведливости, которые были с 
его стороны», а предоставил 
ему свободу выбора: «Ты сде-
лаешь с ним, что тебе угод-
но...» Бог даёт человеку удоб-
ные дни для того, чтобы он 
сделал с врагом то, что хочет.

А чего хотим мы? Наша 
греховная природа жаждет 
мести. А дух? Духу угодно 
простить, воздать за зло до-
бром. И всё же духовному 
человеку, как и плотскому, 
обязательно придут в голову 
недобрые мысли. Отвергнув 
их и поступив по духу, мы 
обретём в лице неприятеля 
друга. 

Давид не стал поступать 
по плоти, не стал мстить. 
В результате его непримири-
мый враг заплакал и сказал: 
«Сын мой, ты правее меня...» 
Давид за всю свою жизнь 
не смог доказать это Саулу 
словами, а тут он сам без 
принуждения признал его пра-
вым. Победа? Безусловно. Но 
она была одержана только 
благодаря тому, что Давид 
предпочёл милость.

Некто сказал, что в спо-
койной обстановке мы ве-
дём себя так, какими бы мы 
хотели быть, а в экстренной 
ситуации показываем, какие 
мы есть на самом деле. Ду-
ховный человек — это не тот, 
кто может слушать проповедь 
на собрании с благоговейным 
видом, не тот, который демон-
стрирует духовность, а тот, 
который поступает по духу, 

умерщвляя плотские желания.
У меня есть друг, мама ко-

торого во времена гонений 
поступила в институт, хотя и 
была христианкой. Однажды её 
вызвал глава Северной Осе-
тии и предложил отказаться 
от своей веры и написать об 
этом в газете. За согласие он 
пообещал дать возможность 
закончить институт и выделить 
квартиру в городе. Та сестра, 
по милости Божьей, ответила 
ему твёрдым отказом, сказав, 
что не променяет Господа ни 
на что. В итоге её отчислили 
из института и она осталась 
без диплома.

Советские годы прошли, 
сегодня верить в Бога власти 
не запрещают. Мой друг за-
кончил мединститут и работа-
ет врачом в республиканской 
больнице. Однажды во время 
его дежурства в больницу по-
ступил какой-то старик. Друг 
сделал определённые распо-
ряжения, а потом взял его 
медицинскую карточку и про-
читал: «Кабалаев Билар». Это 
было имя бывшего главы ре-
спублики, того самого, из-за 
которого его мать отчислили 
из института. И вот он теперь 
в его руках! 

Конечно же, мой друг не 
стал бы специально причи-
нять этому человеку какой-то 
вред, но мог бы умышленно 
долго разбираться с ним и 
в итоге не оказать ему ни-
какой помощи. Тем более 
что этот умирающий старик 
уже ничего бы ему не сде-
лал. Друг рассказывал, что 
первые мысли у него были 
именно такие. Но потом он 
остановился и, переборов 
в себе недобрые чувства, 
стал с любовью обходиться 
с этим пожилым человеком. 
Он ухаживал за ним как за 
хорошим знакомым, воздавая 

за зло добром. С помощью 
Господа мой друг победил в 
себе желание плоти и не за-
пачкал себя местью.

Хорошо обошёлся с вра-
гами в удобный день пророк 
Елисей. Сирийский царь по-
слал войско схватить Елисея, 
но по просьбе пророка Бог 
поразил сирийцев слепотой, и 
в итоге все они оказались в 
Самарии. Израильский царь, 
увидев противников, сразу 
предложил всех их умертвить. 
Ведь очень удобный день — 
враги сами попали к нему 
в руки. Но пророк запретил 
убивать их, а наоборот, пред-
ложил их накормить. Сирийцы, 
похоже, были в шоке — вра-
ги, с которыми они многие 
годы воевали, пригласили их 
к столу! «И не ходили более 
те полчища Сирийские в зем-
лю Израилеву» (4 Цар. 6, 23). 
Зло было побеждено добром. 
Удобный день был использо-
ван не для мести, а для при-
мирения. Чтобы прекратить 
вражду, нужно сначала побе-
дить зло внутри себя, только 
потом замкнутый круг мести 
разрывается.

Господь будет ещё не раз 
посылать нам удобные дни. 
Готовы ли мы правильно вос-
пользоваться такими днями? 
Сможем ли верно сориенти-
роваться? О поступке, про-
диктованном милостью и лю-
бовью, ещё никто никогда не 
пожалел. То, что мы посеем 
в удобный день, обязательно 
пожнём, пусть даже спустя 
годы. Поэтому нужно молить-
ся о том, чтобы Бог приго-
товил нас к удобным дням 
и помог от сердца простить 
обидчиков, чтобы в решаю-
щий момент мы исполняли не 
плотские желания, а, умерт-
вив их духом, воздавали за 
зло добром. 

Удобный день
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ж

Прикладная 
сторона 
мудрости

Жизнь изменчива, и 
нам нередко прихо-

дится сталкиваться с таки-
ми обстоятельствами, кото-
рые застают нас врасплох. 
В таких ситуациях мы как 
никогда нуждаемся в по-
мощи Бога, Который один 
может научить нас пра-
вильно ориентироваться и 
поступать мудро.

Апостол Иаков в про-
цитированном стихе гово-
рит о прикладной, то есть 
практической,  стороне му-
дрости. Здесь приведён не 
случайный набор положи-
тельных качеств, а пере-
чень верных принципов 
в отношениях человека к 
Богу, к окружающим, к 
самому себе и ко греху. 

Человек, обладающий му-
дростью, по отношению к 
Богу чист, по отношению 
к окружающим — мирен, 
по отношению к себе — 
скромен, по отношению к 
вышестоящим — послуш-
лив, по отношению к нуж-
дающимся — полон мило-
сердия и добрых плодов, 
а по отношению ко гре-
ху — беспристрастен и не-
лицемерен. Все эти добрые 
качества можно выразить 
одним понятием — страх 
Божий. Иов называет его 
истинной премудростью, а 
апостол Иаков поясняет, в 
чём эта премудрость выра-
жается.

Рассмотрим каждое из 
качеств мудрости, отмечен-

Павел Александрович Помойницкий,
проповедник церкви г. Костромы

Мудрость, 
сходящая свыше, 
во-первых, чиста, 
потом мирна, 
скромна, 
послушлива, 
полна милосердия 
и добрых плодов, 
беспристрастна 
и нелицемерна.
Иак. 3, 17
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ных Иаковом, на основании 
примеров из Священного 
Писания.

Мудрость чиста
Посмотрим на жизнь 

Божьего пророка Дании-
ла. Библия о нём говорит, 
что он «превосходил про-
чих князей и сатрапов, по-
тому что в нём был высо-
кий дух, и царь помышлял 
уже поставить его над всем 
царством» (Дан. 6, 3). Из 
зависти к Даниилу князья 
и сатрапы пытались най-
ти какуюто оплошность в 
его работе, но все их по-
пытки были безуспешны. 
«И эти люди сказали: не 
найти нам предлога про-
тив Даниила, если мы не 

найдём его против него 
в законе Бога его» (Дан. 
6, 5). Завистники убедили 
царя издать указ, запреща-
ющий в течение тридцати 
дней молиться Богу. Да-
ниил, узнав об этом указе 
(который по сути был из-
дан специально для него, 
хотя и распространялся на 
всю страну), не стал ниче-
го менять в своём покло-
нении Богу, а так же, как 
и прежде, продолжал еже-
дневно молиться, открывая 
окна в сторону Иерусали-
ма. Как можно охаракте-
ризовать такое поведение? 
Ктото скажет, что это 
глупо,— открыто молиться 
Богу. В такое время луч-
ше общаться с Богом так, 
чтобы никто этого не ви-
дел. Но это — мирская 
мудрость, диаметрально 
противоположная мудрости 
Божьей. То, что миру ка-
жется ра зумным и веским, 
в Божьих глазах не значит 
ничего. И наоборот — то, 
что ценит Бог, мир расце-
нивает как безумие. Хотя 
поступок Даниила в глазах 
мира был безумным и при-
вёл его в львиный ров, в 
Божьих глазах этот посту-
пок был мудрым.

Когда царь Дарий подо-
шёл ко рву, куда был бро-
шен Даниил, и жалобным 
голосом спросил: «Помог 
ли тебе Бог?» — Даниил 
ответил: «Бог мой послал 
Ангела Своего и заградил 
пасть львам, и они не по-
вредили мне, потому что я 

оказался пред Ним чист...» 
(Дан. 6, 22). За то, что 
пророк сохранил чистоту 
перед Богом, Бог сохранил 
его от разъярённых живот-
ных, а царь Дарий дал ему 
ещё более почётный пост в 
царстве. 

Валаам действовал со-
всем не так, как Дани-
ил. Он тоже был Божьим 
пророком, но не сохранил 
духовную чистоту и «был 
обличён в своём беззако-
нии: бессловесная ослица,  
проговорив человеческим 
голосом, остановила бе
зумие пророка» (2 Петр. 
2, 16). Беззаконие — это 
отсутствие чистоты в от-
ношении к Богу, и имен-
но оно привело пророка к 
безумию, то есть к тому, 
что противоположно му-
дрости. Мудрый человек, у 
которого искали благосло-
вения и совета, стал глу-
пее ослицы. А всему ви-
ной была потеря чистоты 
и, как следствие, разрыв 
с Богом. Поэтому, если 
мы хотим быть мудрыми, 
в первую очередь нам не-
обходимо заботиться о чи-
стоте сердца.

Мудрость мирна
Истинно мудрым людям 

свойственно стремление к 
миру с ближними. Рас-
смотрим две очень похо-
жие ситуации, описанные в 
Книге Судей.

Гедеон был одним из са-
мых видных судей израиль-
ского народа и  принадлежал 

Прикладная сторона мудрости
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к колену Манассиину. По-
сле того как он одержал 
победу над мадианитяна-
ми, люди из колена Еф-
ремова стали предъявлять 
ему претензии: «Поче-
му ты не позвал нас на 
эту битву?» Гедеон очень 
мудро обошёлся с теми 
людьми, он «отвечал им: 
сделал ли я что такое, 
как вы ныне? Не счаст-
ливее ли Ефрем добирал 
виноград, нежели Авиезер 
обирал? В ваши руки пре-
дал Бог князей Мадиам-
ских — Орива и Зива, и 
что мог сделать я такое, 
как вы? Тогда успокоился 
дух их против него, когда 
сказал он им такие слова» 
(8, 2–3). Хотя ефремляне 
были довольно задиристы-
ми людьми, Гедеон нашёл 
ключ к их сердцу, и они 
перестали негодовать.

Прошло немного вре-
мени, и ещё один судья, 
Иеффай, тоже из колена 
Манассиина, оказался в 
подобной ситуации. После 
победы над аммонитянами 
ему тоже пришлось вы-
слушать упрёки ефремлян, 
возмущённых тем, что он 
воевал без них. Но в от-
личие от Гедеона Иеффай 
не стал разрешать этот 
конфликт мирным путём. 
Он сразу поднял против 
ефремлян своих людей, они 
стали выяснять отношения, 
и в результате той страш-
ной братоубийственной бой-
ни погибло сорок две тыся-
чи человек. У Иеффая не 

оказалось мудрости, чтобы 
разрешить конфликт мир-
ным путём.

Мудрость скромна
Мудрое отношение че-

ловека к самому себе про-
является в скромности. 
Апостол Павел писал в 
Послании к Римлянам: 
«... не думайте о себе более, 
нежели должно думать; но 
думайте скромно...»; «...не 
мечтайте о себе» (12: 3, 16).

В качестве примера рас-
смотрим двух людей, жив-
ших в одно и то же время 
рядом друг с другом,— 
Мардохея и Амана. Мардо-
хей отличался скромностью, 
а Аман — завышенной са-
мооценкой, и итог жизни у 
каждого из них был соот-
ветствующий.

Однажды Мардохей 
 узнал о заговоре против 
царя Артаксеркса и сооб-
щил о нём царю, чем спас 
ему жизнь. Заговорщики 
были наказаны, а Мардохей 
не стал добиваться аудиен-
ции у царя и, требуя бла-
годарности, напоминать о 
своём поступке. Он продол-
жал попрежнему сидеть у 
царских ворот, где, по всей 
видимости, нёс службу. 

И вот однажды Господь 
отнял сон у Артаксеркса, 
и он в ту ночь приказал 
читать ему памятную кни-
гу дневных записей. Так 
царь вспомнил о Мардо-
хее и решил както возна-
градить его за добрый по-
ступок. Он вызвал Амана 

и спросил его совета: «Что 
сделать тому человеку, ко-
торому царь хочет оказать 
почесть?» Аман сразу ре-
шил, что людей, достойных 
царской почести, кроме 
него в стране нет. Отсут-
ствие скромности в итоге 
привело его к падению.

У этих двух ветхозавет-
ных мужей были разные 
направления жизни. Путь 
одного из них, мудрого, был 
направлен вверх, и свои по-
следние дни он доживал в 
царском окружении, в по-
чёте у царя и в любви у 
народа. А путь другого, 
глупого, был направлен в 
преисподнюю, и его жизнь 
закончилась на виселице.

В Новом Завете для 
нас особенно поучительна 
скромность Иоанна Кре-
стителя. Этот человек зара-
ботал серьёзный авторитет 
в израильском народе, и 
некоторые уже начали ду-
мать, что он Христос. Его 
авторитет был настолько 
непререкаемым, что даже 
после его смерти фарисеи 
и саддукеи, опасаясь, что-
бы народ не побил их кам-
нями, побоялись сказать, 
что его служение не было 
с небес, от Бога. Но когда 
Иоанна Крестителя спроси-
ли, не Христос ли он, он 
прямо ответил: «Я не Хри-
стос». Он не позволил себе 
присвоить даже на секунду 
славу Христа.

Если нас путают с кем
то из влиятельных людей, 
нам обычно это очень при-

ДУХОВНО-НАЗИДАТЕЛЬНЫЙ  РАЗДЕЛ
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ятно, и мы не спешим объ-
яснить, как всё есть на 
самом деле. Но скромный 
человек, а значит, и му-
дрый, поступит иначе. Он 
правильно, трезво относит-
ся к самому себе.

Мудрость
послушлива
По отношению к выше-

стоящим людям мудрый че-
ловек послушен.

Вспомним историю заво-
евания израильтянами Ие-
рихона. Бог через израиль-
ского вождя Иисуса Навина 
сказал всему народу, что из 
этого города брать себе ни-
чего нельзя — найденные 
драгоценности нужно отдать 
в сокровищницу Господню, 
а остальное сжечь. По мир-
ской мудрости это кажется 
неразумным. Столько золо-
та, столько трофеев! Такая 
уникальная возможность 
обогатиться — почему бы 
ею не воспользоваться? 
И Ахан поступил, руко-
водствуясь этой мудростью. 
Увидев сеннаарскую одеж-
ду, золото и серебро, он 
всё это забрал и спрятал в 
своём шатре. За непослу-
шание Божьему повелению, 
сказанному вождём народа, 
вся семья Ахана была ис-
треблена. 

Мудрость 
полна милосердия 
и добрых плодов
Это качество мудрости 

проявляется по отношению 
к тем, кто нуждается в по-

мощи. Вспомним Авигею 
и её мужа Навала. Они 
были совершенно разными 
людьми. Во время стриж-
ки овец Давид, нуждаю-
щийся в провизии, послал 
своих людей к Навалу, бо-
гатому человеку, попросить 
у него пищи. Когда евреи 
стригли скот, то обычно 
они были щедрыми и тогда 
любой нуждающийся мог 
ожидать помощи или по-
дарка. Но Навал ответил 
на просьбу Давида очень 
грубо и тем самым вызвал 
в нём желание отомстить 
за обиду. Узнав о поступ-
ке мужа, Авигея поступила 
очень мудро: набрала с со-
бой множество продуктов, 
вышла навстречу Давиду, 
поклонилась ему, унизи-
лась перед ним и тем са-
мым укротила гнев этого 
сильного воина. Жадного 
Навала даже его жена на-
звала безумным, а щедрой 
Ави гее Давид сказал: «Бла 
 гословен разум твой...»  
(1 Цар. 25, 33). Творить 
дела милосердия — это ис-
тинная мудрость.

Мудрость 
беспристрастна 
и нелицемерна
По отношению ко греху 

мудрость беспристрастна и 
нелицемерна. Мудрый че-
ловек не допускает в своей 
жизни никаких уступок и 
компромиссов в отношении 
греха. 

Когдато Бог через про-
рока Самуила повелел Са-

улу полностью уничтожить 
амаликитян и всё их иму-
щество. Исполняя это по-
веление Бога, Саул опирал-
ся на свою человеческую 
мудрость, поэтому оставил 
всё лучшее из добычи и не 
стал убивать царя. Но Са-
муил отнёсся к этому по-
ступку Саула очень серьёз-
но. Даже то, что остался в 
живых всего один амали-
китянин, стало для пророка 
вопросом жизни и смерти. 
И когда к нему подвели 
Агага, уцелевшего царя, он 
разрубил его мечом.

Кажется, что так обой-
тись с беззащитным вра-
гом — чрезмерно строго. Но 
в этом поступке Самуила 
выразилось его отношение 
ко греху — беспристраст-
ность и нелицемерность. 

В Священном Писании 
мы находим немало ситу-
аций, когда Бог выражает 
своё отношение ко греху 
очень категорично. Напри-
мер, когда Оза поддержал 
наклонившийся ковчег Бо-
жий, Бог поразил его, по-
тому что ковчег перемеща-
ли в Иерусалим не так, как 
это заповедал Господь.

Мудрость, сходящая свы
ше,— многогранный брил-
лиант, красоту которого 
можно увидеть в жизни 
Божьих мужей. Будем и 
мы стремиться мудро по-
ступать во всех, даже са-
мых неожиданных, жизнен-
ных ситуациях, подражая 
библейским героям. 
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Уверенность в спасении

Чтобы... ты знал, как должно посту-
пать в доме Божием...

 1 Тим. 3, 15

«Уверен ли ты в своём 
спасении?» — обычно 
спрашивают у желаю-
щего принять крещение. 
И это неудивительно, 

потому что до крещения 
допускаются только те, ко-
торые твёрдо уверены в 
том, что спасены. Многие, 
отвечая утвердительно на 
этот вопрос, делают это 
вполне искренно и правди-
во, и всё же бывает, что 
и желающие принять кре-
щение, и те, кто уже дол-
гие годы является членом 
церкви, относятся к уве-
ренности в спасении недо-
статочно серьёзно. Поэтому 
рассуждения на эту тему 
важны для всех христиан.

К вопросу жизни и смер-
ти нельзя подходить легко-
мысленно. Человек должен 
точно знать: спасён он или 
нет. Слыша о трагической 
смерти близкого человека, 
люди обычно исполняются 
скорбью, и эта скорбь по-
нятна тем, кто её пережил. 
Но кто может знать пере-
живания самого умершего, 
если он не был спасён? Все, 

переходящие в таком состо-
янии в потусторонний мир, 
убедятся в важности спа-
сения, но, увы, что-то изме-
нить там будет невозможно. 
Это необходимо сделать 
при жизни на земле!

Некоторые люди, хотя и 
знают, что в спасении нуж-
дается всякий человек, в 
том числе и они, относятся 
к своему спасению очень 
легкомысленно. Необходи-
мость идти к зубному вра-
чу, в кабинете которого в 
какой-то момент им придёт-
ся испытать боль, вызывает 
у них больше переживаний, 
чем реальная угроза по-
пасть «в геенну огненную, 
где червь их не умирает и 
огонь не угасает» (Марк. 
9, 47–48). Таких людей труд-
но понять. Библия очень 
конкретно говорит об ужас-
ной участи не принявших 
спасение в Иисусе Христе: 
«Негодного раба выбросьте 
во тьму внешнюю: там бу-
дет плач и скрежет зубов» 
(Матф. 25, 30); «И кто не 
был записан в книге жизни, 
тот был брошен в озеро ог-

ненное» (Откр. 20, 15); «Бо-
язливых же и неверных, и 
скверных и убийц, и любо-
деев и чародеев, и идоло-
служителей и всех лжецов 
участь — в озере, горя-
щем огнём и серою. Это — 
смерть вторая» (Откр. 21, 8).

Библия конкретно гово-
рит, что спасение доступно 
каждому человеку: «Ибо 
это хорошо и угодно Спаси-
телю нашему Богу, Который 
хочет, чтобы все люди спас-
лись и достигли познания 
истины» (1 Тим. 2, 3–4); «Не 
медлит Господь исполнени-
ем обетования, как некото-
рые почитают то медлени-
ем; но долготерпит нас, не 
желая, чтобы кто погиб, но 
чтобы все пришли к покая-
нию» (2 Петр. 3, 9).

Наряду с этим Святое 
Писание указывает, что'  че-
ловеку нужно делать, что-
бы спастись: «Кто будет 
веровать и креститься, спа-
сён будет; а кто не будет 
веровать, осуждён будет» 
(Марк. 16, 16). Верить надо 
в Иисуса Христа, Который 
зовёт к Себе всех людей: 

ЦЕРКОВНОЕ ДОМОСТРОИТЕЛЬСТВО
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«Придите ко Мне, все труж-
дающиеся и обременённые, 
и Я успокою вас» (Матф. 
11, 28). Апос тол Павел писал: 
«Всякий, кто призовёт имя 
Господне, спасётся» (Рим. 
10, 13). Темничный страж в 
Филиппах спросил Христо-
вых вестников: «Государи 
мои! что мне делать, что-
бы спастись?» — и услышал 
в ответ: «Веруй в Господа 
Иисуса Христа, и спасёшь-
ся ты и весь дом твой» 
(Д. Ап. 16, 30–31). Апостол 
Пётр в своей первой пропо-
веди побуждал слушателей: 
«Покайтесь, и да крестится 
каждый из вас во имя Ии-
суса Христа для прощения 
грехов; и получите дар Свя-
того Духа» (Д. Ап. 2, 38).

Если человек выполнил 
условия, определённые Бо-
гом для спасения, может 
ли он быть уверен в том, 
что спасён? Многие го-
ворят, что в земной жиз-
ни этого никто не может 
знать. Но Писание утверж-
дает обратное: «Верующий 
в Сына Божия имеет свиде-
тельство в себе самом; не 
верующий Богу представ-
ляет Его лживым, потому 
что не верует в свидетель-
ство, которым Бог свиде-
тельствовал о Сыне Своём. 
Свидетельство сие состо-
ит в том, что Бог даровал 
нам жизнь вечную, и сия 
жизнь — в Сыне Его. Име-
ющий Сына Божия имеет 
жизнь; не имеющий Сына 
Божия не имеет жизни. Сие 
написал я вам, верующим 
во имя Сына Божия, дабы 

вы знали, что вы, веруя в 
Сына Божия, имеете жизнь 
вечную» (1 Иоан. 5, 10–13).

Богу угодно, чтобы спа-
сённые Им люди знали о 
том, что они спасены, и 
уже на земле радовались 
своему положению. Сатана, 
наоборот, старается удер-
жать человека в гибельном 
состоянии, успокаивая его, 
что для решения вопроса 
спасения будет более под-
ходящее время.

Нужно ли человеку, уве-
ренному в своём спасении, 
проверять истинность сво-
ей уверенности? Очень пра-
вильную позицию в этом 
отношении занимает Да-
вид, обращаясь к Богу с 
просьбой: «Испытай меня, 
Боже, и узнай сердце мое; 
испытай меня и узнай по-
мышления мои; и зри, не 
на опасном ли я пути, и 
направь меня на путь веч-
ный» (Пс. 138, 23–24). Бог 
непременно услышит такую 
молитву, если она исходит 
от искреннего сердца, и 
поможет человеку спастись, 
если он не спасён, или все-
лит в него уверенность, 
если он спасён.

Заботясь о духовном со-
стоянии верующего, Святой 
Дух привлекает к участию 
в этом деле и самого чело-
века. Священное Писание, 
утверждая, что Бог нас спас 
(Тит. 3, 5), призывает: «...со-
вершайте своё спасение» 
(Фил. 2, 12). Иисус Христос  
очищает нас от всякой не-
правды (1 Иоан. 1, 9), и в то 
же время мы сами долж-

ны очищать себя от всякой 
скверны (2 Кор. 7, 1). Так 
обстоит дело и с самопро-
веркой. Господь говорит: 
«...Я есмь испытующий серд-
ца и внутренности...» (Откр. 
2, 23), но вместе с тем при-
зывает: «Испытывайте самих 
себя, в вере ли вы; самих 
себя исследывайте» (2 Кор. 
13, 5).

Итак, желая узнать, ис-
тинна ли наша уверенность 
в спасении, нам необходи-
мо не только просить Бога 
испытать нас, но и самим 
проверять себя: осознал ли 
я себя погибшим грешни-
ком? Поверил ли, что Иисус 
Христос спасает таковых? 
Покаялся ли я перед Ним, 
обратился ли к Нему ис-
кренним сердцем? Если на 
все эти вопросы мы можем 
ответить положительно, то 
нам следует просто верить, 
что Господь со Своей сто-
роны сделал для нас то, 
что утверждал: «...слуша-
ющий слово Моё и веру-
ющий в Пославшего Меня 
имеет жизнь вечную и на 
суд не приходит, но пере-
шёл от смерти в жизнь» 
(Иоан. 5, 24).

Спасение, которое совер-
шил в нас Господь, стано-
вится видимым через наши 
поступки. Вселившись в нас 
(Еф. 3, 17), Христос побуж-
дает нас уклоняться от гре-
ха (Рим. 6, 17–22). Пребы-
вающий в нас Дух Святой 
побуждает нас читать Сло-
во Божье, молиться Богу, 
служить Христу, искать об-
щения со святыми.

Уверенность в спасении
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Возрождённый человек 
(а именно возрождение де-
лает его спасённым) водим 
Святым Духом, Который 
предостерегает его от зла 
и учит действовать так, как 
угодно Богу (Рим. 8, 14). Од-
нако всякое намерение по-
ступить по духу встречает 
противление плоти (Гал. 5, 
16–17), которая остаётся в 
человеке после его возрож-
дения и будет пребывать 
в верующем до тех пор, 
пока он не умрёт. Наличие 
в христианах греховной 
природы не должно нико-
го смущать. Возродив наш 
дух, Бог освободил нас от 
рабства этой природе, мы 
теперь не должники плоти, 
чтобы исполнять её вожде-
ления (Рим. 8, 12). Но плоть 
постоянно будет стремить-
ся вернуть себе утраченное 
господство. Поэтому мы 
должны духом умерщвлять 
в себе дела плоти (Рим. 
8, 13), и для этого нам даро-
вана Богом сила.

Ещё один очень важный 
признак возрождённого 
человека — это любовь к 
Богу и к ближним. Вселя-
ясь в нас, Святой Дух при-
носит с Собой эту любовь: 
«...потому что любовь Бо-
жия излилась в сердца 
наши Духом Святым, дан-
ным нам» (Рим. 5, 5); «Воз-
любленные! будем любить 
друг друга, потому что лю-
бовь от Бога, и всякий лю-
бящий рождён от Бога и 
знает Бога» (1 Иоан. 4, 7).

Замечая в себе действия 
Святого Духа, имея от Него 

свидетельство, что мы дети 
Божьи (Рим. 8, 16), будем 
радоваться и славить Бога, 
«избавившего нас от власти 
тьмы и введшего в Цар-
ство возлюбленного Сына 
Своего» (Кол. 1, 13).

Уверенность человека в 
своём спасении не говорит 
о том, что он избавлен от 
опасности его лишиться. 
Хотя Писание отмечает, 
что во Вселенной нет та-
кой силы, которая могла 
бы отнять у нас спасение, 
вырвать нас из руки Не-
бесного Отца (Иоан. 10, 29), 
но вместе с тем говорит и 
о том, что из-за беспечно-
сти мы можем уклониться 
от истинного пути и по-
гибнуть (2 Кор. 11, 3). «По-
сему, кто думает, что он 
стоит, берегись, чтобы не 
упасть» (1 Кор. 10, 12). Об 
этой опасности говорят и 
другие библейские тексты 
(1 Кор. 8, 11; 1 Тим. 1, 19 и 
др.). В связи с этим Бог 
призывает спасённых бодр-
ствовать и хранить то, что 
они получили от Него (Евр. 
6, 9; Откр. 3, 11). 

Когда рождённый свыше 
оступается, Святой Дух об-
личает его, побуждая испо-
ведать грех и покаяться в 
нём. Обличения Духа Свя-
того всегда ясны и опреде-
лённы. Сделав то, к чему 
побуждает Святой Дух, ис-
купленный снова обретает 
радость спасения и уверен-
ность в нём.

Иногда сатана сильно ис-
кушает христианина, желая 
вызвать в нём сомнение в 

спасении. Он напоминает 
ему прошлые грехи, уже 
омытые Кровью Христа, или 
просто внушает неопреде-
лённое и туманное чувство 
вины. Этим искушениям 
надо противостоять твёр-
дой верой. Сатана, который 
посылает эти искушения че-
рез нашу плоть, побеждён 
Господом Иисусом Христом, 
и если мы будем решитель-
но отвергать его нападки, 
он убежит от нас (1 Петр. 5, 
8–9; Иак. 4, 7).

Наш Господь хочет ви-
деть Свой народ «рев-
ностным к добрым делам» 
(Тит. 2, 14). Однако добрые 
дела — это следствие на-
шего возрождения, и они 
не могут быть основанием 
спасения и уверенности в 
нём. Наше спасение осно-
вано на искупительной 
жертве Христа, это заслуга 
нашего Господа. «Ибо бла-
годатью вы спасены через 
веру, и сие не от вас, Бо-
жий дар: не от дел, чтобы 
никто не хвалился» (Еф. 2, 
8–9). Только вера в то, что 
сказано в Слове Божьем, 
является незыблемым осно-
ванием для нашей уверен-
ности.

Уверенность в спасении 
всегда будет у тех, кто все-
цело доверил этот вопрос 
своему Господу. Он силён 
провести их через все ис-
кушения «и поставить пред 
славою Своею непорочны-
ми в радости» (Иуд. ст. 24).

Служители 
Международного совета 

церквей ЕХБ
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ПОБЕДИТЬ В ИСКУшЕНИЯХ 
ПОСЛЕДНЕГО ВРЕМЕНИ
Семинар для ответственных за молодёжь

Я написал вам, юноши, потому что вы сильны, 
и слово Божие пребывает в вас, и вы победили лукавого.

1 Иоан. 2, 14

Апостол Иоанн, по всей видимости, с боль- 
 шим удовлетворением писал наставления 

молодым христианам своего времени. Ему 
было приятно видеть их сильными, знающи-
ми Божье слово, побеждающими в духовной 
борьбе. В нашем братстве более пятнадцати 
тысяч молодых христиан, и видеть их сильны-
ми, одерживающими победы над искушени-
ями последнего времени,— большое желание 
служителей Молодёжного отдела МСЦ ЕХБ. 
Об этом они постоянно заботятся, пережива-
ют и молятся.

10 и 11 июня 2015 года в Балашихе (Мо-
сковская область) проходил очередной еже-
годный семинар ответственных за работу с 
молодёжью по объединениям и их помощни-
ков. Братья рассуждали на такие темы, как 
«Устройство молодёжной группы», «Проведе-
ние молодёжных лагерей», «Методика раз-
бора Священного Писания в молодёжных 
группах», «Душепопечение», «Методы еван-
гелизации среди неверующей молодёжи».

Сообщения о молодёжной жизни в объ-
единениях радовали тем, что молодёжь рев-
ностно совершает разнообразное служение — 
участвует в молодёжных общениях и лагерях, 
учится и преподаёт на различных курсах, 
участвует в организованном благовестии. Но 
есть и то, что у многих служителей вызывает 
тревогу. Большинство братьев отмечали, что 

сегодня сильно опустошает и лишает духов-
ной силы молодых христиан общение в раз-
ных социальных сетях и увлечение скверной 
информацией в интернете. Братья выразили 
сердечное желание, чтобы как служители и 
родители, так и сами молодые друзья обра-
тили самое серьёзное внимание на библей-
скую позицию в этом вопросе. Рассуждая 
об этой позиции, служители отметили не-
сколько важных принципов, в которых от-
крывается, почему опасно пользоваться со-
циальными сетями.

Мы ответственны за время, данное нам 
Богом (Еф. 5, 15–16). Часто молодые люди 
проводят по два-три часа в день в общении 
в социальных сетях. Как следствие, для чте-
ния Библии, для служения Богу, а часто и 
для обычных домашних дел у них не хватает 
времени.

Мы ответственны перед Богом за наши 
слова (Матф. 12, 36). Зачастую общение в 
социальных сетях — праздное и пустое.

Наши слова призваны доставлять «благо-
дать слушающим» (Еф. 4, 29). Как правило, 
уровень культуры общения через социаль-
ные сети значительно ниже уровня культуры 
личного общения.

Писание учит: «Всё мне позволительно, но 
не всё полезно; всё мне позволительно, но ни-
что не должно обладать мною» (1 Кор. 6, 12). 

ИЗ ЖИЗНИ БРАТСТВА
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Возлюбленные братья и сёстры, дорогая 
молодёжь и дети!

«Благодать и мир вам да умножится в позна-
нии Бога и Христа Иисуса, Господа нашего» 
(2 Петр. 1, 2).

Близок день второго пришествия Иисуса 
Христа на землю! Христос придёт, чтобы взять 
к Себе тех, кто Его ожидает,— Свою возлю-
бленную Церковь. Господь хочет видеть Свою 
Невесту славной, не имеющей ни пятна, ни по-
рока, и подарил Церкви всё необходимое для 
того, чтобы жизнь и служение христиан было 
победным: «...от Божественной силы Его даро-

ОБРАЩЕНИЕ 
СЛУЖИТЕЛЕЙ
Совета 
Среднеазиатского 
объединения
к церквам 
Средней Азии

Очень быстро любопытство приводит 
к увлечению и зависимости. Вместо 
увлечения Христом и жизни в зависи-
мости от Него (Иоан. 15 гл.) молодёжь 
испытывает зависимость от интернета.

Писание призывает всех, а осо-
бенно молодых людей, быть целому-
дренными (Тит. 2, 6). Через просмотр 
видеофильмов или, что ещё хуже, не-
пристойных сайтов (а часто и про-
сто через недостойное для христиан 
общение в социальных сетях) многие 
верующие сильно осквернились в об-
ласти целомудрия.

Христиане ответственны перед Бо-
гом и церковью за сохранение тай-
ны внутренней жизни своей общины. 
Церковь, Невеста Христа,— это «за-
пертый сад» (П. Песн. 4, 12). В со-
циальных сетях часто обсуждаются 
самые разные вопросы церковной 
жизни, решения членских собраний, 
и вся эта информация становится до-
ступной для всех.

Апостол Павел наставлял веру-
ющих: «Не сообразуйтесь с веком 
сим, но преобразуйтесь обновлени-
ем ума вашего...» (Рим. 12, 2). Ин-
тернет и, в частности, социальные 
сети формируют у молодых христи-
ан мышление, чуждое Богу, потому 
что в этих источниках информа-
ции есть всё, что составляет сущ-
ность мира: похоть плоти, похоть 
очей и гордость житейская (1 Иоан. 
2, 16). А Писание ясно говорит, что 
«дружба с миром есть вражда про-
тив Бога» (Иак. 4, 4).

Будем молиться о том, чтобы мо-
лодёжь наших церквей была сильной, 
способной победить в искушениях 
последнего времени, и сделаем со 
своей стороны всё возможное, чтобы 
содействовать этому. 

А. В. Гамм

Вместе со служителями Молодёжного отдела 
МСЦ ЕХБ, об увлечении молодых христиан со-
временными достижениями информационных 
технологий переживают многие другие бого-
боязненные верующие. Ниже приведено обра-
щение Совета Среднеазиатского объединения 
к церквам Средней Азии по поводу возрастаю-
щего интереса христиан к социальным сетям, 
различным мессенджерам и играм. В «Обраще-
нии» (опубликовано с сокращениями) приведены 
некоторые практические рекомендации, и ре-
дакция считает полезным ознакомить с ними 
читателей.

ИЗ ЖИЗНИ БРАТСТВА
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вано нам всё потребное для жизни и благо-
честия...» (2 Петр. 1, 3).

Время, в которое Господь определил нам 
жить, сложное и лукавое. Поэтому мы об-
ращаемся ко всем любящим Господа и ожи-
дающим Его пришествия, просим, убеждаем 
и умоляем: «Спасайтесь от рода сего развра-
щённого» (Д. Ап. 2, 40).

Мы обеспокоены увлечением христиан 
современной электронной техникой — од-
ним из самых сильных средств обольще-
ния последнего времени. Оно направлено 
на духовное обнищание народа Божьего, а 
прельстившихся может привести к гибели. 
Мы молимся, чтобы дети Божьи оказались 
верными и могли «противостать в день злой 
и, всё преодолев, устоять» (Еф. 6, 13).

Современные технологии, подобно гигант-
ской паутине, опутали всю вселенную. В по-
следние годы в электронном мире происходит 
небывалый прогресс. Компьютеры, ноутбуки, 
планшеты, мобильные телефоны с широки-
ми возможностями, интернет,— всё это при-
влекает многих. Как это было издревле, враг 
души человеческой совершает свои злые дела 
под девизом «удобно», «вожделенно, потому 
что даёт знание» и обольщает словами: «Нет, 
не умрёте». И как в Эдемском саду враг 
 увлёк Адама и Еву и это привело к страш-
ной трагедии, так и в наше время увлечение 
не Божьим ведёт ко греху.

Апостол Иоанн писал: «Не любите мира, 
ни того, что в мире: кто любит мир, в том 
нет любви Отчей» (1 Иоан. 2, 15). Сообра-
зуясь с миром, христианин теряет Божью 
любовь. Сегодня эта закономерность очевид-
на — человека, увлечённого электронным 
миром, Господь не влечёт: он теряет ревность 
в служении, у него пропадает интерес к чте-
нию Библии, исчезает желание посещать дом 
Божий, не находится времени для молитвы. 
Духовная жизнь такого человека угасает.

Братья и сёстры! Пользователи интернета, 
посещая бесчисленное множество веб-сайтов, 
наполненных самой различной информаци-

ей, не замечают, что информация, представ-
ленная там, влияет на их мировоззрение, 
внушает новые идеи, воспитывает представ-
ление о ценностях современной жизни, ис-
кажая библейские понятия и удаляя от пути 
истины.

Компьютерные игры, даже так называе-
мые безобидные, делают человека рабом бес-
смысленного увлечения. Драгоценное время, 
данное Богом, тратится напрасно.

Известны случаи, когда увлечение компью-
терными играми приводило пользователей к 
психическим расстройствам и даже оккульт-
ной зависимости. Западные учёные объявили 
о появлении новой болезни под названием 
«компьютерная зависимость». В некоторых 
странах проблема компьютерной зависимости 
приобрела такие масштабы, что появились 
клиники для лечения людей, страдающих от 
этого недуга.

Живое общение с близкими по духу людь-
ми электронный мир подменяет на вирту-
альное общение в социальных сетях с боль-
шим кругом часто совершенно незнакомых 
«друзей». Служители скорбят о том, что се-
годня дети Божьи так легко увлекаются нов-
шествами электронной техники, совсем не 
утруждая себя объективным исследованием 
их влияния. Благоразумно было бы прежде 
спросить себя: что побуждает меня восполь-
зоваться интернетом, приобрести смартфон и 
тому подобное — праздность, любопытство, 
необходимость или что-то другое? Как ис-
пользование возможностей, предоставленных 
электронной техникой, повлияет на мою ду-
ховную жизнь?

Дорогие братья и сёстры, дорогая моло-
дёжь! Причину увлечения социальными се-
тями мы видим в неправильной жизненной 
позиции. Однако её можно исправить, следуя 
призыву Господа: «Ищите же прежде Цар-
ства Божия и правды Его...» (Матф. 6, 33). 
Если наше время будет посвящено общению 
с Богом, служению Ему и ближним, то есть 
тому, «что благоугодно Богу» (Еф. 5, 10),— 
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то Господь наполнит нас Собой. Соединение 
с Господом принесёт нам благословение и 
радость, а виртуальный мир поблекнет. Об 
этом свидетельствуют многие некогда стра-
давшие компьютерной зависимостью верую-
щие, которые послушались слов Иисуса Хри-
ста и обрели свободу.

Служители призывают всех членов церк-
ви и молодёжь быть бдительными и, помня 
об опасностях обольщения, не пренебрегать 
предостережениями братьев. Тем пользовате-
лям интернета, социальных сетей, WhatsApp 
и других подобных приложений, чьи цели и 
мотивы не соответствуют принципам Свя-
щенного Писания, предлагаем отказаться от 
своего увлечения во избежание умножения 
греха праздности, болтливости, любопытства 
(1 Тим. 5, 13).

Изучая пагубные последствия увлечения 
современными технологиями и молитвенно 
рассуждая о них на общениях, семинарах 
и совещаниях, служители Совета Средне-
азиатского объединения пришли к общему 
мнению: христианину недопустимо иметь 
учётную запись (регистрацию) в социальных 
сетях и пользоваться ими. Отрадно, что это 
мнение разделяют многие богобоязненные 
братья и сёстры.

В 2008 году служители Совета церквей, 
заботясь о состоянии Церкви Божьей, через 
«Братский листок» предостерегали верую-
щих об опасностях и искушениях, связан-
ных с интернетом. В том «Братском листке» 
предлагалось, чтобы наши мобильные теле-
фоны были малофункциональными и ис-
пользовались по назначению — для связи. 
«Единственная цель этих запретов — свобо-
да христиан, их неосквернённость и живое 
общение с Господом и церковью» (Братский 
листок. 2008, №1. С. 2). Дорогие братья и 
сёстры! С тех пор опасность этого обольще-
ния только увеличилась: враг поражает на-
ших детей и молодёжь!

Дорогие родители! Покажите детям до-
брый пример чистой и богобоязненной жиз-

ни, посвящённой служению Богу. Сохраните 
в своём ежедневном хождении перед Богом 
библейские принципы полного отделения от 
мира. Помните, что самый эффективный 
метод воспитания — это личный пример.

Будьте благоразумны по отношению к де-
тям! Позаботьтесь о том, чтобы дети и под-
ростки не имели личных мобильных телефо-
нов. В случае крайней необходимости лучше, 
если ребёнок воспользуется семейным теле-
фоном.

Будем ответственно относиться к спасе-
нию наших детей. С молитвой о детях убе-
рём препятствия (в виде цифровой техники) 
с их пути к Господу.

Практика показывает, что неоправданное 
пользование электронной техникой порож-
дает духовные проблемы. Если кто-то впал 
в искушение и обольстился, побеседуйте со 
служителем, исповедуйтесь, поправьте свои 
светильники. Господь близко! А получив про-
щение, сохраняйте верность Богу до конца.

«Не преклоняйтесь под чужое ярмо с не-
верными, ибо какое общение праведности с 
беззаконием? Что общего у света с тьмою? 
Какое согласие между Христом и Велиаром? 
Или какое соучастие верного с неверным? 
Какая совместность храма Божия с идола-
ми? Ибо вы — храм Бога живого, как ска-
зал Бог: „вселюсь в них и буду ходить в 
них; и буду их Богом, и они будут Моим 
народом“. „И потому выйдите из среды их 
и отделитесь, говорит Господь, и не прика-
сайтесь к нечистому; и Я прииму вас“. „И 
буду вам Отцом, и вы будете Моими сынами 
и дщерями, говорит Господь Вседержитель“» 
(2 Кор. 6, 14–18).

«Ибо теперь мы живы, когда вы стоите в 
Господе» (1 Фес. 3, 8).

Да благословит вас Господь!

Ваши братья, служители 
Совета Среднеазиатского объединения

04.05.2015

ИЗ ЖИЗНИ БРАТСТВА
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12 июля 2015 года в доме молитвы церкви 
города Нарьян-Мара (это центр Ненец-

кого автономного округа) прошло празднич-
ное богослужение — церковь отмечала свой 
юбилей. Двадцать лет назад, 9 июля 1995 года, 
здесь было совершено первое водное креще-
ние. В день юбилея братья и сёстры вспоми-
нали о первых обращениях к Богу местных 
жителей, а также о других важных вехах в 
истории поместной общины.

Желая осуществить сказанное Господом: 
«...будете Мне свидетелями... даже до края 
земли» (Д. Ап. 1, 8), в Нарьян-Мар, располо-
женный в Заполярье, в ста десяти километрах 
от Баренцева моря, в июне 1994 года при-
были Алексей Яковлевич Куркин и Николай 
Петрович Золотухин. Здесь ещё не было жи-
вой Церкви Иисуса Христа, и братья хотели 
узнать отношение жителей города к Еван-
гелию. Многие люди на вопрос, желают ли 
они, чтобы к ним приехали проповедники и 
рассказали о Христе, отвечали утвердительно 
и даже приглашали приехать скорее. Увидев 
духовную жажду, братья стали усиленно мо-
литься о благовестии в этом городе.

В конце июля того же года в город при-
ехала группа братьев из центра России. На 
пустыре в центре города они установили па-
латку для собраний и стали приглашать лю-
дей на богослужения. 

Первые три дня благовестие проходило спо-
койно. На четвёртый день в палатку пришли 
инспекторы архитектурно-строительного над-
зора, переписали паспортные данные всех 
братьев и вручили им предписание убрать 
палатку. Ещё через день к месту евангелиза-
ции подъехали свыше десяти представителей 
власти, в том числе заместитель мэра города. 
Долго не церемонясь, они разобрали палат-
ку, погрузили её, скамейки и личные вещи 
братьев в грузовик и повезли всё в аэропорт.

Братья решили не заканчивать благовестие 
и проводить собрания под открытым небом, 
а о случившемся сообщили друзьям по вере. 

Через время братьев вызвали в мэрию. За-
меститель мэра, по-видимому, получил хода-
тайственную телеграмму от верующих и вёл 
разговор уже в другом тоне. 

— Я поражён! У вас: у кого — восемь де-
тей, у кого — шесть. На кого вы их остави-
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Библиотечное служение, 1994 г.

Двадцатилетие церкви Нарьян-Мара
(Архангельская область)

ПРАЗДНИК ДЛЯ ИСКУПЛЕННЫХ

Первое крещение, 
1995 г.
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ли? Немыслимо ехать в такую даль, чтобы 
работать даром! Кто вас финансирует?

— Никто нам за это не платит,— отвеча-
ли братья. — Мы добровольно жертвуем сво-
им временем и здоровьем, а о наших жёнах 
и детях заботится Бог, Который нас сюда и 
послал. Да, каждый из нас мог бы за это 
время неплохо заработать, но не это наша 
цель. Наша задача — спасать грешников от 
гибели, чтобы они не попали в вечное место 
мучений.

По милости Божьей власть имущие воз-
вратили всё, что забрали, и братья поставили 
палатку, только уже на центральной площа-
ди Нарьян-Мара. Проповедь Божьей истины 
продолжалась с таким же рвением и усерди-
ем, как и прежде.

«Люди, приходившие на богослужения, 
становились очень дороги нам,— вспоминали 
впоследствии благовестники. — Их радушие 
к нам и жажда слышать слово Божье радо-
вали нас. Нашей плоти было очень тяжело в 
этом суровом крае, но дух торжествовал от 
сознания близости Бога.

Священное Писание, которое мы читали в 
своих общинах, здесь становилось более по-
нятным и, когда мы проповедовали, касалось 
сердец грешников. Они по-детски доверялись 
Слову Божьему и примирялись с Господом. 
Здесь мы особенно убедились в том, что сила 
проповеди — не в человеческой мудрости, а 
в Духе Святом, Который действует через ис-
кренне любящих Бога и ищущих славы Ему».   

Холода на Севере наступают рано, и про-
водить служение в палатке вскоре стало труд-
но, а братьям там приходилось и ночевать. 

Из-за подобных неудобств в Нарьян-Маре не 
задержались представители разных религиоз-
ных миссий, побывавшие здесь раньше на-
ших благовестников. И теперь местные жите-
ли, постоянно посещавшие богослужения (их 
было человек пятнадцать), с печалью спраши-
вали: «Неужели и вы с наступлением холодов 
покинете нас навсегда?»

Вместе с ними братья стали горячо молить-
ся о том, чтобы Бог помог найти квартиру для 
постоянных богослужений. И Бог услышал эту 
молитву! В приобретении квартиры и оформ-
лении документов от начала до конца также 
была видна благодеющая Божья рука.

Господь благословил служение братьев в 
Нарьян-Маре: за время их пребывания там 
к Господу обратились двое мужчин и семь 
женщин, три из которых были ненками. 

Чтобы не оставить новообращённых без 
духовного попечения, переехать в Нарьян-Мар 
согласился Анатолий Михайлович Глушков из 
Старого Оскола (Белгородская область). Через 
некоторое время после его переезда возникла 
необходимость в приобретении дома для со-
браний. Бог восполнил и эту нужду. В том 
доме верующие собирались почти год.

В июне 1995 года в Нарьян-Мар приехали 
братья, чтобы наставить верующих и препо-
дать святое водное крещение. Среди братьев 
были служители из Курской области: Нико-
лай Петрович Золотухин, Леонид Дмитриевич 
Овчинников и Михаил Иванович Солохин. 
Впоследствии Леонид Дмитриевич Овчинни-
ков рассказывал об этом так:

«В молитвенном доме мы вели беседы о 
Церкви Христовой: Кто её Глава? Кто может 

Первые члены церкви Нарьян-Мара Служение в посёлке Хонгурей, 2015 г.
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Хонгурей

Красное
Нарьян-Мар

Нельмин-Нос

Нижняя Пёша

Усть-Кара

стать членом церкви? Специальных программ 
разработано не было, но духовные рассуж-
дения не иссякали. Бог благословлял, давал 
нужное слово и заботу о том, чтобы уверо-
вавшие вполне осознанно избирали узкий 
путь и вливались в великую семью Церкви 
Христовой.

Сёстры старательно записывали всё, что 
говорилось о поместной, о домашней церкви. 
С желающими принять крещение (их было 
12 человек) мы проводили личные собеседо-
вания. Испытание перед церковью прошло 
7 новообращённых.

Перед крещением погода стояла прохлад-
ная: ветер, на реке — волны большие. Неко-
торые пожилые сёстры тревожились. Но мы 
их ободряли, что Господь пошлёт хорошую 
погоду. По нашей вере и горячим молитвам 
новообращённых засияло яркое солнце, ког-
да первые крещаемые вошли в воду! После 
крещения в глубоком трепете и благоговении 
совершили вечерю Господню» (Вестник ис-
тины. 1995. № 3–4. С. 28).

В тот же день в городе Железногорске 
Курской области принимали крещение ещё 
две сестры из Нарьян-Мара.

За двадцать лет церковь вы-
росла и сегодня насчитыва-
ет около сорока членов и 
тридцати детей. Местные 
верующие рассказыва-
ли о Христе не толь-
ко в своём городе, но 
и в посёлках округа. 
В 1998 году прошло 
освящение постро-

енного дома молитвы. В 2006 году Юрий Ген-
надьевич Малахов был рукоположён в пре-
свитеры, а в 2008 году Александр Артурович 
Домбровский — в благовестники. В церкви 
есть кандидат в  дьяконы.

В некоторых посёлках округа: Красное, 
Нельмин-Нос, Хонгурей, Нижняя Пёша, 
Усть-Кара — на протяжении ряда лет тру-
дились, а в некоторых и сейчас трудятся 
миссионерские семьи. В посёлках Хонгурей 
и Нельмин-Нос построены дома молитвы. 
В Красном и Хонгурее есть члены церкви и 
новообращённые. В некоторых местах живут 
семьи, которые приехали на смену предыду-
щим труженикам.

Да благословит Господь братьев и сестёр 
Нарьян-Марской общины, как и всех нас, 
не ослабевать в усердии, пламенеть духом и 
служить Богу, чтобы во всякое время быть 
готовыми к встрече со Спасителем! 

А. Л. Авдеев
 
 

Церковь Нарьян-Мара, 2015 г.Посещение верующих в посёлке Красное, 2015 г.

Праздник для искупленных
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ПОЛЬшЕ НУЖНО 
       ПРОБУЖДЕНИЕ
Благовестие в Бельск-Подляски (Польша)

У нас, верующих Белорусского объедине-
ния МСЦ ЕХБ, давно было желание 

проповедовать неповреждённое слово Божье 
в Польше, которая граничит с Беларусью, 
и мы много молились об этом Господу. Бог 
 услышал и дал нам такую возможность.

В Польше есть город Бельск-Подляски, он 
расположен недалеко от границы с Белару-
сью. Люди, живущие в этой местности, хоро-
шо понимают русский язык. Некоторое время 
назад мы вместе с братьями и сёстрами из 
Германии стали рассказывать здесь людям о 
Христе, и сейчас в этом городе есть группа 
христиан, которые желают идти узким путём, 
путём очищения и освящения, и нести свет 
Евангелия миру. Вот уже второй год каждое 
воскресенье в арендуемом помещении регу-
лярно проходят богослужения.

Братья из Германии приезжают в Бельск-
Подляски нечасто и обычно сразу на неделю, 
потому что им далеко добираться сюда. Здесь 
они рассказывают о Спасителе как жителям 
города, так и жителям окрестных деревень. 
Мы, белорусы, приезжаем сюда каждое вос-
кресенье. В первой половине дня мы прово-
дим богослужение, а после обеда выходим в 
город или едем в какую-нибудь близлежащую 
деревню для проповеди Евангелия.

По милости Божьей мы совместно с ве-
рующими из Германии провели в Бельск-
Подляски палаточное благовестие, с 18 по 
26 июля. Об этом служении мы долгое время 
рассуждали и молились, и в итоге Бог благо-
словил наш труд.

Власти города предоставили место для бла-
говестия в центральном городском парке, а 
устроить кухню и ночлег разрешили на тер-
ритории одного из спортивных комплексов. 

Всё необ-
х о д и м о е 
оборудова-
ние привезли с собой друзья из Германии.

«Иисус Христос — вчера, сегодня и вове-
ки Тот же» — такой была общая тема благо-
вестия. Мы раскрывали слушателям разные 
качества Христа — говорили о Нём как об 
источнике жизни, как о Слове Божьем, как 
о Сыне Человеческом, как о Владыке всего, 
как о Спасителе мира, как об Агнце Божьем, 
как о распятом, воскресшем и прославленном 
Господе. На богослужениях играл духовой 
оркестр из Беларуси и сборный скрипичный 
оркестр (наши братья и сёстры играли вместе 
с друзьями из Германии).

Каждое утро после завтрака мы собира-
лись для разбора Священного Писания и мо-
литвы (изучали Послание к Ефесянам). Затем 
с музыкальными инструментами выходили в 
город (или выезжали в соседние города и 
сёла) и проводили короткое уличное благове-
стие, во время которого раздавали буклеты и 
приглашали людей на вечернее богослужение 
в палатку. После обеда в палатке проходило 
специальное детское собрание.

Палатка была полной каждый вечер. Не-
которые люди приходили даже на наш утрен-
ний молитвенный час. Один из пришедших в 
раннее время, слушая рассуждения об исти-
нах Евангелия, плакал. Братья побеседовали 
с ним. Мужчина признал себя грешником и 
на предпоследнем служении попросил у Бога 
прощения за свою порочную жизнь.

Много посетителей было из членов мест-
ных церквей. В первый день некоторые из 
них пришли на собрание в неприличной 
одежде (например, женщины были в брюках), 
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но в последующие дни выглядели уже по-
христиански.

После вечернего богослужения в палатке 
был ужин, на который могли остаться все 
желающие. Неформальная обстановка распо-
лагала людей к искреннему разговору, они от-
крывали свои сердца в личных беседах и как 
могли молились Богу. Иногда такое общение 
затягивалось до глубокой ночи.

Местные жители говорили: «Вы предлага-
ете как раз то, что надо Польше,— чистое 
Евангелие». На многих большое впечатление 
произвели живые проповеди о Боге, благо-
говейная христианская музыка, внешний вид 
благовестников.

Однажды в соседнем городе мы познако-
мились с членом местной общины христиан. 
Узнав, кто мы и с какой целью здесь, он 
поехал с нами на вечернее служение в па-
латку. Всё увиденное ему понравилось, и он 
попросил приехать для проповеди Евангелия 
в его село. Он сам организовал собрание в 
селе, пригласил людей. На служении в том 
селе присутствовал бурмистр со своей женой. 
Сейчас тот брат посещает богослужения в 
Бельск-Подляски.

В одной деревне, проходя по улицам, мы 
заметили бабушку, которая работала в огоро-
де. Подошли к ней, спросили, где здесь мож-
но провести служение.

— Обращайтесь к моей дочери,— ответила 
бабушка и кивнула в сторону: — Она вон там.

Дочь с мужем пилили дрова. Я подошёл к 
ним, они заглушили бензопилу.

— Где здесь можно собрать людей, чтобы 
рассказать им о Боге, спеть христианские 
песни?

— В светлице. Сейчас я её открою,— живо 
отозвалась женщина.

Светлицей оказался дом, где обычно про-
водил службы католический священник, ког-
да приезжал в деревню.

— Сейчас обзвоню людей, чтобы пришли 
послушать,— пообещала хозяйка и ушла.

Мы, расположившись у входа светлицы, 
стали петь.

Когда подошло время начинать богослуже-
ние, в светлице кроме нас была только та 
женщина. Немного опечаленные, мы всё же 
совершили молитву и стали проводить слу-
жение. Вскоре один за другим начали соби-
раться люди, и, к нашему удивлению, их 

Польше нужно пробуждение
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В ТИХОМ ОБЩЕНИИ
Евангелизационный лагерь для глухих и слабослышащих

6 июля в живописное место среди карпат-
ских гор съехалось около восьмидесяти 

глухих и слабослышащих. Все они были из 
разных мест Украины, Молдавии и Белару-
си. Также приехал один брат из России. Бо-
лее шестидесяти человек из них были неве-
рующими.  

Каждый день до обеда в лагере проходили 
тематические занятия на понятном для со-
бравшихся языке жестов. К этим занятиям 
тщательно готовились переводчики и глухие 
братья. У присутствующих возникало множе-
ство духовных и практических вопросов, на 
которые они получали ответы на основании 
Священного Писания. Было много желающих 
лично побеседовать со служителями. После 
обеда проводились походы, экскурсии, отво-
дилось время и для простого общения глухих 
друг с другом. Вечером глухие и сурдопере-
водчики собирались у костра и делились ин-
тересными рассказами о том, как Бог привёл 
их на путь спасения.

Атмосфера общения отличалась простотой, 
дружелюбием и особым интересом присут-

ствующих к Священному Писанию. Многие 
из прибывших слышали евангельскую весть 
впервые. Более десяти человек первый раз в 
своей жизни обращались к Богу с просьбой 
о прощении. 

Пять дней лагеря пролетели очень бы-
стро. Перед расставанием переводчики раз-
дали всем памятные подарки. Разъезжаться 
было очень грустно, так как участники лагеря 
сдружились между собой. 

Будем молиться о том, чтобы Бог возрас-
тил Своё посеянное слово в сердцах глухих 
для их спасения и для Своей славы. 

Д. И. Лисовец 

пришло столько, что нам пришлось уступить 
им свои места.

Не обошлось и без трудностей. Во второй 
день благовестия разразилась сильная буря 
с дождём. Валило даже деревья, но — слава 
Богу! — наши палатки устояли, и мы могли 
продолжать служение.

Сегодня в Бельск-Подляски переехала се-

мья из Львова (Украина), чтобы совершать 
здесь миссионерское служение. 

В заключение приведу слова одного веру-
ющего поляка. В беседе с ним спрашиваю: 

— Что нужно Польше больше всего?
— Пробуждение!
Молитесь о пробуждении в Польше.

В. С. Бурштын 

   
   

  З
Ап

АД
НО

-у
кР

АИ
НС

кО
Е  

ОБ
ЪЕ

ДИ
НЕ

НИ
Е

ИЗ ЖИЗНИ БРАТСТВА

34
ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 3, 2015



ККак часто бывают пиры в наших домах? 
Когда я жил один, то особенные праздничные 

обеды были у меня редко: на день рождения, на 
Новый год, на Пасху и Рождество. Когда женился 
и у нас появились дети, то праздников стало боль-
ше. А теперь в нашей большой семье только дней 
рождения в году тридцать два — у меня с женой, 
у тринадцати детей, двух снох, трёх зятьёв и две-
надцати внуков! И каждый раз на день рождения 
жена с помощницами готовит праздничные блюда, 
пекут торты, кексы и многое другое.

Читая в очередной раз призыв Иисуса Христа 
звать на пир нищих, я сказал жене:

— Дорогая, ты так вкусно готовишь празднич-
ные обеды. Но я не помню, чтобы мы когда-нибудь 
звали на них нищих...

И мы вместе стали размышлять: о каких пирах 
говорит Христос? О духовных или о материальных? 
Мы пришли к выводу, что речь здесь идёт прежде 
всего об обычных праздничных обедах, на которых 
происходит и духовное общение. О духовном пире, 
о пире в Царстве Небесном, говорит следующая 
притча, а в этом тексте — практические наставле-
ния. Христос буквально призывает нас приглашать 
на праздничные обеды нищих. И ещё Он говорит: 
«Не зови друзей, родственников...» — а мы зовём. 
Мы делаем всё как раз наоборот!

После этих рассуждений мы стали приглашать 
в наш дом нищих, бездомных. Они иногда прихо-
дили, кушали, а потом уходили. Так продолжалось 
некоторое время.

Однажды во время благовестия в посёлке За-
гадное ко мне подошёл молодой человек и в от-
чаянии попросил:

— Помоги мне!
— Чем тебе помочь?
— Помоги мне, привяжи меня к себе цепями!
Стало ясно, что этот человек — наркоман. Но 

чем я мог ему помочь?

— Вот, возьми Евангелие,— сказал я, протягивая 
книгу. — Читай его, молись Богу, и Он тебе поможет.

— Да нет, ты мне помоги! — настаивал он.
— Я написал тебе адрес молитвенного дома, 

где собираются христиане. Приходи в воскресенье!
Но этот человек умоляюще смотрел на меня 

своим мутным взглядом и всё твердил: 
— Нет, ты мне помоги!
И тут я понял, что этого человека нужно взять 

с собой, привести к себе в дом, чтобы он мог вы-
рваться из водоворота греховной жизни. А может 
быть, построить для таких, как он, отдельный дом, 
взять на себя заботу об их пропитании и специ-
ально заниматься с ними — читать Библию, петь 
духовные песни и молиться?

С тех пор я стал усиленно молиться и раз-
мышлять о том, как начать это служение. Ведь, 
по сути дела, тот молодой человек был прав: при-
нимая наркотики долгое время, он стал настолько 
безвольным, что самостоятельно не мог ни читать, 
ни молиться, ни прийти в дом Божий. И если бы 
даже я его туда привёл, то всё равно он не до-
сидел бы до конца служения, а если бы и смог, то 
всё равно бы ничего не услышал. А потом он бы 
вернулся в свою обычную жизнь, в то время как 
для восстановления ему нужен был физический от-
дых, покой и совершенно другая обстановка. А я 
ему со своими предложениями практически гово-
рил: «Иди с миром, грейся и питайся!»

Я отчётливо понимал, что для подобных лю-
дей — наркоманов, алкоголиков, бомжей — нужно 
устроить «пир». Но как это практически сделать и 
где взять средства? Просить у церкви на проект, 

пир Для Нищих
Феопент Захарович Сальников, 

г. Таштагол (Кемеровская обл.)

Когда делаешь пир, зови нищих...
Лук. 14, 13
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который может закончиться провалом, я не решал-
ся. Да и где гарантия того, что в этом доме люди 
будут спасаться?!

И тут Господь Сам вышел мне навстречу.
Многодетные семьи в Кузбассе ежемесячно по-

лучали продуктовые посылки от губернатора. По-
сылки были маленькие, большой семье на один 
раз покушать, но мы всё же написали губернато-
ру благодарственное письмо, в котором пожелали 
ему получить спасение в Христе.

Через месяц меня вызвали в приёмную 
губернатора и вручили от него лично 15 ты-

сяч рублей. Мы ещё раз пись-
менно поблагодарили его уже 
за денежный подарок. А через 
месяц всем многодетным, в 
том числе и нам, глава Кузбас-
са вручил по 30 тысяч рублей!

Мы зарезали корову, про-
дали мясо, вырученные деньги добавили к губерна-
торскому подарку, и получилась сумма в 65 тысяч 
рублей. Этих средств как раз хватило на покупку 
домика с большим участком, на котором вскоре 
и появился «братский дом».

Строительство ещё не было закончено, как в 
дом стали приходить люди. Все они были изране-
ны грехом, с поломанной судьбой. Многие из них 
были увечные и слепые, причём как духовно, так 
и физически.

Каждое утро у нас в «братском доме» проходит 
час чтения Библии и молитвы. Каждый вечер — 
двухчасовое духовное общение. Мы вместе много 
поём, читаем Священное Писание, ищем ответы 
на вопросы.

Те, кто живут в «братском доме», приходят к 
нам домой почти каждый день — кто за продукта-
ми, кто за одеждой, а кто просто покушать и по-
общаться. Кого-то мы лечим, кого-то подстригаем, 
кому-то восстанавливаем документы. 

Грубые грехи, такие как сквернословие, курение, 

пьянство, наркомания и блуд, в «братском доме» 
недопустимы. За них мы сразу выдворяем из дома. 
Но если кто искренне кается — прощаем и при-
нимаем обратно.

Очень часто люди из «братского дома» уходят 
снова блуждать в мире, а потом возвращаются. 
Интересно, что первым делом они обычно пред-
лагают спеть песни, разученные здесь, которые всё 
это время звучали в их сердце. А кто-то из побы-

вавших в «братском доме» 
уже погиб и похоронен на 
безродном кладбище как 
бомж.
В нашем братстве уже 
более двадцати «братских 
домов». Мы тесно сотруд-
ничаем с ответственными 
за другие «братские дома» 

и иногда отправляем туда местных жителей, так 
как в своём городе у человека больше искушений, 
чем в чужом.

Через полгода после открытия «братского дома» 
мы открыли «сестринский дом». Их у нас в Си-
бирском объединении сейчас три. За восемь лет 
работы через «братский» и «сестринский» дома у 
нас в Таштаголе прошло около восьмисот человек. 
Все они слышали Божье слово, ходили на собра-
ние, молились, пели духовные песни. Кто-то прошёл 
несколько таких домов в разных местах и знает 
о Боге много. 

Из тех, кто жил в нашем «братском доме», при-
няли крещение уже двадцать человек, а из живших 
в «сестринском доме» — четыре человека. Эти 
братья и сёстры создали уже десять семей, трое 
из них построили дома. Братья несут в церкви 
различное служение, в том числе проповедуют и 
благовествуют.

В нашем «братском доме» постоянно живёт 
десять — пятнадцать человек. Также есть второй 

Таштагольский «братский дом»

2011 г.

Крайний справа — Ф. З. Сальников

С ПОЛЕЙ БЛАГОВЕСТИЯ

36
ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 3, 2015



«братский дом», где живут члены церкви, которые 
ещё не создали семьи. 

Когда я переехал в Горную Шорию для слу-
жения, то наша община состояла почти из одних 
бабушек. Проповедовать иногда приходилось и в 
начале собрания, и в конце. А сейчас у нас двад-
цать братьев и существует очередь проповедников. 
Другие виды служения в церкви тоже совершают 
в основном братья.

Расскажу об одном человеке, которого к нам 
в «братский дом» направили в 2008 году из Про-
копьевска. Его зовут Карелин Женя. В то время 
ему, тридцатилетнему молодому мужчине, на вид 
можно было дать все шестьдесят. Израненный гре-
хом, он был наркоманом с тяжёлым диагнозом.

При встрече с Женей я даже немного смутился: 
что с ним делать? Казалось, завтра он умрёт. К тому 
времени уже некоторые из обитателей «братского 
дома» прошли этим путём: больница, реанимация, 
морг, безродное кладбище... Вот и этого наркомана 
нужно было отправлять в больницу. Вызвал скорую. 
А на днях выпало много снегу, и дорогу к «брат-
скому дому» прочистить не успели. Врачи идти по 
тропинке отказались — ведь не беда, если одним 
наркоманом на белом свете станет меньше.

Когда Жене сообщили, что скорая уехала, он 
стал усердно взывать к Богу, просил помиловать 
его, окаянного грешника. Молился Женя до утра.

Когда наутро я пришёл распределять людей на 
работу, он попросился на объект. Сначала я не 
хотел его брать, не желая лишних хлопот, но Женя 
так умолял, что я не мог ему отказать.

На объекте я дал ему мастерок, посадил на 
табуретку возле стенки, и так началась его новая 
жизнь. Через два месяца он совсем ожил, попра-
вился и вскоре заявил на крещение. Сегодня это 
наш возлюбленный брат, очень мягкий и добрый. 
С неверующими легко заводит непринуждённый 
разговор. А в церкви он участвует в служении 

звукооператора и руководит гитарным оркестром. 
В его жизни начался духовный пир!

Однажды из Прокопьевска к нам направили дру-
гого молодого человека — пьяницу. Он должен был 
приехать на междугороднем автобусе, но не до-
ехал — вышел на стоянке у дорожного кафе, вы-
пил пива и добирался ко мне ещё семь месяцев. 
Сначала он попал в реабилитационный центр «Пре-
ображение», затем в новосибирский «братский дом».

И вот мне звонит Анатолий Маевский, ответ-
ственный за тот дом, и говорит:

— Посылаю к вам в помощь «брата-богослова».
А назвали его так потому, что он знал много тек-

стов из Священного Писания и хорошо их трактовал.
По приезду Игорь действительно оправдал своё 

прозвище. Он очень помог мне в служении, хотя 
ещё не был членом церкви.

Потом Игорь принял крещение, и перед ним 
встал вопрос: как жить дальше? Ведь он ничего не 
умеет делать! А как жениться? Как семью содер-
жать? У него даже паспорта не было! Обо всём 
этом Игорь сильно переживал.

Со временем Господь разрешил эти проблемы: 
он научился работать, восстановил документы, же-
нился на верующей девушке из многодетной се-
мьи, построил дом практически без долгов. Сейчас 
у Игоря и Иры Синьговских двое детей. Игорь со-
стоит в церковном совете, проповедует.

Таких историй можно было бы привести нема-
ло. Одна ценнее другой. Те, кто увидел настоящую 
любовь и добро в нас, верующих, зовущих в свой 
дом на обед или ужин, смогут разглядеть и лю-
бовь Того, Кто их тоже очень любит и ради Кого 
и мы их полюбили.

Однажды сижу на автовокзале в Новокузнец-
ке в ожидании автобуса на Таштагол. Ем беляш. 
Сидящий рядом мужчина поворачивается ко мне 
и просит:

— Купи беляш!
Вижу, человек не из первого десятка. Купил. Он ест.
«Но ведь этого мало! Надо ему дать больше, 

надо его на пир!» — подумал я и пригласил муж-
чину «в братский дом». Он согласился, поехал вме-
сте со мной. Таким способом мы привели к нам 
в дом уже немало людей. И пир продолжается! 

У нас всегда есть место для нуждающихся. 
В одной из песен, написанных о наших «братских 
домах», есть такие слова:

В «братском доме» свет не гаснет. 
Дверь открыта в нём всегда. 
Приходи, мой друг, спасайся
Верой в Господа Христа!

Да благословит Господь этот труд и в даль-
нейшем! 

Крещение Жени Карелина

Пир для нищих
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в
Новый молитвенный дом
В 1995 году с помощью братьев и сестёр из 

Германии в Карши был приобретён дом для 
богослужений. Это было небольшое жилое 
помещение, и верующие стали его перестраи-
вать, чтобы сделать в нём просторный зал для 
собраний. В этом же доме поселилась семья 
Андрейченко.

Перестраивали дом своими силами, уча-
ствовали в работе и братья, и сёстры: кто-то 
делал кирпичи, кто-то сооружал стены, кто-то 
штукатурил. В конце концов получился доста-
точно просторный зал для богослужений, раз-
мером примерно шесть на семь метров.

К сожалению, верующие не учли, что окна 
зала для собраний выходят на оживлённую 
улицу. Когда в доме стали проводить служе-
ния, шум на улице сильно мешал слушать, 
особенно во время проповеди, а проводить со-
брания с закрытыми окнами в летнюю жару 
было невозможно. Поэтому было решено сзади 
дома во всю его ширину пристроить большое 
помещение для собраний, а переднюю часть 
дома переоборудовать под жилую.

В 1996 году в новом помещении прошёл 
праздник Жатвы. С тех пор церковь Карши 
регулярно проводит там собрания.

Нина Кирилловна Тараканова:
Не могу сказать, что очень сожалела о 

том, что собрания перестали проходить у меня 
дома. Думала так: если братья решили приоб-

рести отдельный дом для богослужений, то 
пусть так и будет. К новому дому некоторым 
пожилым сёстрам было ближе добираться, и 
я радовалась этому. Конечно, туда нужно было 
отдать и скамеечки, и стулья, но я была рада, 
что могла послужить ими Господу и церкви.

Зал, в котором мы проводим богослужения 
сейчас, строить было трудно, на это уходили 
все силы. Особых специалистов среди нас не 
было, делали что могли. Очень много трудился 
брат Авель. Слава Богу, в конце концов получи-
лось хорошее помещение для собраний.

Господь побудил братьев сделать новое по-
мещение для богослужений значительно боль-
ше того, какое было необходимо для церкви на 
то время. У Бога в Карши ещё были люди, ко-
торым надлежало прийти в церковь, и специ-
ально для них было подготовлено помещение.

Появление в церкви глухих
Если смотреть по-человечески, глухие по-

пали в церковь совершенно случайно — ве-
рующие в Карши не принимали специального 
решения начать работу среди них, не учили 
язык жестов. Но эти люди были у Бога, и Он 
Сам направлял обстоятельства так, чтобы они 
попали в дом молитвы и чтобы дальнейшее 
созидание церкви было неразрывно связано со 
служением среди глухих.

Началось всё с того, что в 1997 году в Кар-
ши остановился Газизуллин Эдик — глухой из 
Башкирии, член церкви нашего братства. Он 
направлялся в Душанбе, а в Карши ему нуж-
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но было сделать пересадку. Здесь 
у него жил одноклассник, и, поль-
зуясь случаем, он решил увидеть-
ся с ним, а потом захотел пойти и 
в общество глухих, чтобы расска-
зать и там о спасении в Христе.

В областном отделении обще-
ства глухих Эдика встретил пред-
седатель Газиев Ибрагим. Они 
пообщались, Эдик рассказал о 
Боге. Ибрагим отнёсся к вести о 
спасении без особого интереса, в 
беседе немного подшучивал, но 
в ответ на приглашение посетить 
собрание верующих пообещал, 
что глухие обязательно придут.

Как председатель областного отделения 
общества глухих, Ибрагим сообщил всем, 
кому смог, что надо в определённое время со-
браться возле железнодорожного вокзала (дом 
молитвы был расположен недалеко от него). 
В назначенное время туда пришло более ста 
глухих, и все они дружно направились в дом 
молитвы. Зал был полностью занят глухими. 
Рассказывал о Боге и о спасении им брат 
Эдик.

В таком количестве глухонемые под руко-
водством Ибрагима приходили в дом молитвы 
ещё несколько дней, пока в городе был Эдик. 
Им подарили Инжилы, а тем, кто умел читать 
по-русски, дали также Библии и Евангелия на 
русском языке.

После этого некоторые глухие стали ино-
гда посещать собрания, и уже не в приказном 

порядке, а по желанию. Иногда Ибрагим тоже 
приходил на служения, но в целом первое 
время глухие посещали собрания нерегуляр-
но. Иногда кто-то из них каялся, на одном из 
богослужений покаялась даже жена Ибрагима 
Мунира (она была слышащей, глухой была её 
мать). Но к сожалению, все эти покаяния не 
принесли достойный плод, покаявшиеся про-
должали ходить на собрания нерегулярно, а то 
и вовсе переставали их посещать.

В то время когда на богослужениях впер-
вые появились глухие, никто из членов церкви 
Карши не владел языком жестов, только Авель 
Андрейченко знал алфавит. Но, видя, что глу-
хие время от времени приходят на собрания, 
многие верующие загорелись желанием овла-
деть сурдопереводом, и в итоге эта ревность 
принесла добрые плоды.

Каршинская церковь, 1998 г.
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Светлана Андрейченко:
Однажды мы услышали, что в Душанбе 

прошли курсы сурдопереводчиков, и решили 
пригласить к нам в Карши сестру, которая 
преподавала язык жестов, чтобы она научила 
и нас. К этому времени Эдик провёл благове-
стие среди глухих в Самарканде, и там тоже 
стали приходить на собрания глухие. Среди 
самаркандцев также появились желающие 
стать сурдопереводчиками. Так, совместно с 
верующими Самарканда мы три недели с утра 
до вечера учились языку жестов у приезжей 
сестры. Наша семья учила жесты вся: мы с 
Авелем и трое наших детей — десяти, восьми 
и пяти лет.

Общение глухих в Душанбе
Познакомив глухих с вечными истинами, 

Господь продолжал в их сердцах Свою работу. 
Постепенно, шаг за шагом Он открывал им их 
нужду в спасении и Свою благость, которая 
в конце концов привела многих из них к по-
каянию.

Событием, которое кардинально изменило 
не только жизнь многих глухих, но и направ-
ление деятельности всей Каршинской церкви, 
стало общение для глухих в Душанбе в январе 
1999 года. Это общение посвящалось десяти-
летнему юбилею служения среди глухих. Туда 
были приглашены все глухие из близлежащих 
мест, в том числе и глухие из Карши.

Газиева Мунира, жена Ибрагима:
Желающих попасть в Душанбе у нас в 

Карши набралось человек пятнадцать — это 
были те, кто хоть изредка посещали богослу-
жения. Некоторые глухие говорили, что у них 
нет денег на дорогу, и Ибрагим, хотя ещё и не 
был обращённым, решил заплатить за всех, у 
кого не было денег.

Сначала мы хотели добраться до Душанбе 
московским поездом, он проходил через Карши. 
Но в то время билеты не продавались и, что-
бы попасть на поезд, надо было пробиться в 
вагон сквозь толпу желающих уехать. Получи-
лось, что из наших протиснуться в вагон смог 
только Ибрагим, он был шустрее остальных. 
Но видя, что из глухих больше никто не зашёл, 
Ибрагим и сам вышел из вагона.

Пришлось нам взять такси и ехать до 
границы с Таджикистаном, а оттуда, опять 
на такси, уже до Душанбе. Нас сопровождал 
брат из Ташкента, ему было всего пятнад-
цать лет. Ибрагим опасался, что он завезёт 
нас куда-то не туда, но мы доехали благопо-
лучно. На месте нас радушно встретили веру-
ющие и разместили на ночлег.

Общение шло два дня, субботу и воскресе-
нье. У многих из наших глухих, в том числе 
и у Ибрагима, было побуждение покаяться, 
но сил сделать это не находилось. Временами 
мужа душили слёзы, и тогда он выходил из 
дома молитвы, чтобы успокоиться. В воскре-

сенье после обеда объяви-
ли, что общение закончи-
лось. И тут многие из нас 
стали переживать, что 
не покаялись. Ибрагим по-
просил братьев разрешить 
нам, глухим, пообщаться 
друг с другом ещё. Братья 
согласились, и в доме мо-
литвы остались почти все 
глухие и служители. 
Мы общались до пяти ча-
сов утра, спать никому 
не хотелось. В час ночи 
кто-то из наших глухих 
решил покаяться, вскоре 
за ним последовал другой. Посещение глухих, 1999 г. 
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Я тоже обновила своё покаяние. 
В три часа ночи покаялся Ибра-
гим. Ему было трудно подняться 
с места, и он сказал верующим: 
«Мне тоже хочется покаяться, 
но у меня ноги как будто нали-
ты свинцом...» Братья объяснили 
мужу, что его держит лукавый, 
и сказали, что надо послушаться 
призыва Господа, встать на ко-
лени и покаяться. Он так и сде-
лал, и его сердце сразу наполни-
лось большой радостью. Потом 
покаялись все остальные из на-
ших глухих, кто ещё не покаялся. 

Возвращались домой мы как 
на крыльях. Мы ехали через горы, смотрели 
на их красоту и восхищались Божьей любовью 
и величием. Окружающий мир стал для нас 
совсем другим. Мы даже не заметили, как до-
ехали домой.

После приезда в Карши радость о спасении 
у мужа как будто исчезла. Он стал об этом 
переживать и спросил братьев, почему так у 
него произошло. Они объяснили, что полагать-
ся на чувства не следует, надо просто верить 
в Божье прощение.

В 2000 году мы приняли крещение и с тех 
пор служим Богу и церкви.

Присоединение глухих к церкви
После покаяния Ибрагим стал усердно бла-

говествовать среди знакомых глухих, которых 
у него, как у председателя общества глухих, 
было немало. В первое воскресенье после ду-
шанбинского общения на собрание в Карши 
снова пришло около ста глухих. В зале даже 
не хватало места, многие стояли. Выйдя впе-
рёд, Ибрагим жестами рассказал о своём пока-
янии и о том, что сделал Господь ради спасе-
ния людей. Его искренний рассказ на многих 
произвёл большое впечатление.

Ревностно трудился среди глухих и брат 
Авель. Вместе с Ибрагимом он посещал тех, 
кто когда-то был на собрании, покаялся, но 
потом духовно охладел, а также тех, кто мог 
заинтересоваться вестью о спасении в Иису-
се Христе. Посещали они глухих не только в 

Карши, но и в соседних городах и кишлаках.
Первое крещение глухих в Карши было в 

2000 году. Тогда в завет с Господом вступили 
шесть глухих. В следующем году крещение 
приняли четверо глухих и четверо слышащих.

Светлана Андрейченко:
Авель очень активно подвизался в служении 

среди глухих, много с ними общался, хотя сам 
очень слабо знал язык жестов. Я даже удивля-
лась, как они его понимали.

Глухие очень полюбили Авеля, и он их тоже 
полюбил, много заботился о них. Они хотели 
как можно больше узнать о Боге, о Котором 
им никто никогда не рассказывал. Если они 
приходили к нам домой, Авель всегда старался 
уделить им время, оказать внимание. Они мог-
ли общаться всю ночь.

Сатана со своей стороны чинил много пре-
пятствий в служении среди глухих. Немало 
людей вскоре после покаяния отступали от 
Бога, переставали ходить на собрания. Многие 
глухие были связаны с оккультными силами, 
потому что в детстве их водили к знахарям. 
Некоторых после покаяния начинали сильно 
притеснять родственники и знакомые. Но Бог 
продолжал созидать Свою Церковь, и, несмо-
тря на все усилия врага душ человеческих, 
многие глухие укреплялись в вере, возрастали 
в познании Господа.

Окончание следует.

Крещение в 2001 г.

Созданное Господом — непобедимо
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Т«Ты сказал: „Господь — упование моё“; Все-
вышнего избрал ты прибежищем твоим» (Пс. 

90, 9). Эти известные слова псалмопевца выражают 
не желание человека, стоящего перед жизненным 
выбором, а позицию того, кто уже этот выбор сде-
лал. И этот выбор — Сам Бог, Который становится 
прибежищем для уповающих на Него.

В ранней юности я, как и многие другие моло-
дые христиане в то время, часто заучивал тексты 
Священного Писания наизусть. Слово Божье помо-
гало побеждать в искушениях, утверждало в вере, 
задавало правильные духовные ориентиры. Пришло 
время испытания. Мне было тогда двадцать шесть 
лет. Перед самой тюрьмой я заболел туберкулёзом, 
которым в то время был болен мой отец. Первая 
мысль, которая посетила меня сразу после ареста,— 
вот, там ты и пропадёшь... или из больницы не вый-
дешь. Что укрепило меня в то трудное время? Мне 
вспомнился текст из Писания: «Надейся на Господа 
всем сердцем твоим и не полагайся на разум твой. 
Во всех путях твоих познавай Его, и Он направит 
стези твои. Не будь мудрецом в глазах твоих; бойся 
Господа и удаляйся от зла: это будет здравием для 
тела твоего и питанием для костей твоих» (Притч. 
3, 5–8). Я начал чаще повторять этот библейский 
текст: «...здравием для тела... питанием для костей...» 
Моё сердце наполнилось благодарностью Богу, и я 
доверил Ему свою дальнейшую судьбу.

И вот я в тюрьме. Вокруг ничего доброго, одни 
только искушения и проблемы. Помню, в камере я 
задремал и сквозь сон слышу, кричат: «Крысу пой-
мали!» Кто был в тюрьме, знает, что за крысу там 
могли поймать,— сахар кто-то украл, вот и поймали 
его. И что дальше? Теперь по тюремным законам 

в камере надо произвести суд. 
А суды в тюрьме жестокие. Ста-
ли опрашивать народ. «Как ком-
мунисты думают?» — «Наказать». 
— «Как „правильные“ думают?» 
— «Наказать». — «Как рабочие ду-
мают?» — «Наказать». Вроде бы 
всех опросили. Я лежу и думаю: 
сейчас же и до меня очередь 
дойдёт... или, может быть, не дой-
дёт? Решил притвориться спящим. 
Слышу — следующий крик: «А что 
церковь думает?» Говорят: «Цер-
ковь спит». — «Разбудить церковь!» 
Разбудили «церковь», спрашивают: 
«Ты что скажешь?»
Ситуация сложная. Скажи не то, 
чего от тебя сейчас ждут,— тебя 
накажут. И снова мне вспомнил-
ся стих из Священного Писания: 
«Не будь мудрецом в глазах тво-
их; бойся Господа и удаляйся от 

зла: это будет здравием для тела твоего и питани-
ем для костей твоих». Говорю им: «Церковь дума-
ет так: суд без милости не оказавшему милости...» 
Трудно описать, что стало твориться в камере. Ка-
кой гам, какой крик, какое возмущение: «Да разве 
можно сейчас миловать?!» Но я больше не стал 
ничего говорить. Заключённые покричали-покричали 
и решили: «Надо к мнению церкви прислушаться», 
и всё утихло. А у меня на сердце радость: «Моя 
сила — мой Бог, на Которого я уповаю!»

Однажды к нам в лагерь пришла болезнь — жел-
туха. Люди один за другим стали болеть, а меня Бог 
хранил, давал силы и здоровье. «Почему?» — думал 
я. И мне опять вспоминались когда-то заученные 
наизусть слова: «...бойся Господа и удаляйся от зла: 
это будет здравием для тела твоего...» Заключённые 
сидели или лежали по разным углам «кубрика» и 
всё ждали: когда же он заболеет? Заболеет или нет 
человек, уповающий на Бога? А меня Бог сохранил, 
и я не заболел. Люди, которые попадали в заключе-
ние полными сил, за два-три месяца зарабатывали 
туберкулёз, а меня, больного туберкулёзом, Бог от 
него вылечил, причём без всяких лекарств, потому 
что я уповал на Бога.

В вышеприведённых словах псалмопевца особо 
хочется выделить словосочетание «ты избрал». Ког-
да человек добровольно делает тот или иной вы-
бор, он всегда прежде испытывает свои желания. 
Но откуда у человека вообще появляются желания? 
В Послании к Филиппийцам написано: «...со стра-
хом и трепетом совершайте своё спасение, потому 
что Бог производит в вас и хотение и действие 
по Своему благоволению» (2, 12–13). Итак, один из 
источников желаний — это Бог. Именно Он вызыва-

Александр Иванович Бублик,
служитель церкви г. Ростова-на-Дону,
член Международного совета церквей ЕХБ

господь —
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ет в человеке добрые желания (например, желание 
покаяться), потому что расположен к людям и не 
желает смерти грешника.

Другой источник желаний находится в человеке, 
и это — его ветхая природа, то есть плоть. Слово 
Божье говорит: «Плоть желает противного духу, а 
дух — противного плоти...» (Гал. 5, 17).

Неугодные Богу желания нередко возбуждаются 
в плоти тем, что видят глаза, и если ничего не 
предпринимать, рано или поздно эти греховные же-
лания начинают громко и уверенно заявлять о себе. 
«И увидела жена, что дерево хорошо для пищи и 
что оно приятно для глаз и вожделенно...» (Быт. 
3, 6). Царь Давид тоже сначала увидел, и это вы-
звало в нём греховное желание, которое породило 
грех (2 Цар. 11, 1–4). Вот почему в нашем братстве 
было принято решение оградить христианскую мо-
лодёжь от вредного воздействия интернета, соци-
альных сетей, бесполезного времяпрепровождения 
и даже самого обычного любопытства: когда Дина, 
дочь Иакова, вышла посмотреть на чужих дочерей, 
она стала жертвой насилия (Быт. 34, 1–2). Ни Ева, 
ни Давид не планировали своего падения. То, что 
произошло в их жизни, произошло случайно. Но 
у этих случайных событий была общая причина и 
один и тот же закономерный процесс: увидел и не 
устоял. Иногда мы думаем, что если кто-то и пада-
ет, то мы точно устоим. Но не следует думать, что 
мы не такие, как прочие люди.

Священное Писание говорит: «Блажен человек, 
который на Господа возлагает надежду свою...» (Пс. 
39, 5) и: «...проклят человек, который надеется на 
человека и плоть делает своею опорою...» (Иер. 
17, 5). Оба библейских текста указывают на связь 
между предметом упования и воздаянием за него, 
и это воздаяние — благословение или проклятие — 
определяет не только настоящее, но и будущее че-
ловека.

Иисус Навин предложил народу Божьему: «...из-
берите себе ныне, кому служить...» (И. Нав. 24, 15). 
Однако Господь через Моисея уточняет, что выбор 
ограничен всего двумя возможностями: «...жизнь и 
смерть предложил я тебе, благословение и прокля-
тие. Избери жизнь, дабы жил ты и потомство твоё» 
(Втор. 30, 19).

Сделать правильный выбор, то есть правильно 
определиться в том, на кого в жизни нужно упо-
вать, нам помогут те, кого Слово Божье ставит 
нам в пример. Так, не ошибся в своём жизненном 
выборе Моисей. Он хорошо жил, его ожидало пре-
красное будущее, но всё же, «придя в возраст», он 
«отказался называться сыном дочери фараоновой, и 
лучше захотел страдать с народом Божиим» (Евр. 
11, 24–25). Почему? Потому что взирал на воздая-
ние. Потому что верой смотрел вперёд. Не ошибся 
в своём выборе и Иосиф. Он, как и Моисей, тоже 

предпочёл греху страдание и в результате получил 
Божье благословение.

Каждый человек должен избрать, как ему жить, 
каким путём идти, повиноваться Богу или нет, по-
ступать так, как хочет Бог или как хочет сам чело-
век, отвергнуть себя или отвергнуть Бога. Однако, 
выбирая то или другое, не следует забывать, что 
путь независимости от Бога, который предложил 
человеку сатана,— это не независимость, а самое 
настоящее рабство. Никто из нас никогда не смо-
жет быть повелителем своей судьбы. «Будете как 
боги» — это чистейшей воды обман.

Дорогой друг! Хочется ли тебе жить победной 
жизнью, пользоваться Божьей защитой, иметь благо-
словенную будущность на земле и блаженную участь 
в небе? Если да, то задумайся о том, на кого ты 
сейчас уповаешь. Поверил ли ты в себя или уверо-
вал в Иисуса Христа? Избери своим прибежищем 
всемогущего Бога, и ты не постыдишься! Как не по-
стыдился Иосиф, как не постыдился Моисей, как не 
постыдился Давид, восклицая: «Иные колесницами, 
иные конями, а мы именем Господа Бога нашего 
хвалимся. Они поколебались и пали, а мы встали и 
стоим прямо» (Пс. 19, 8–9). Встать и прямо стоять, 
невзирая на все угрозы этого мира, может лишь тот, 
кто избрал своим прибежищем Всевышнего. Если ты 
не стоишь прямо или если ты упал и не можешь 
встать, если ты разочаровался в людях и ожесточил-
ся, если ты одинок и непонят, вспомни Божье слово 
и скажи своему сердцу: «Господь — упование моё! 
Всевышнего избрал я прибежищем своим, потому 
не поколеблюсь!» Какая это помощь, какое утешение, 
какая надежда! 
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С  Спасение души — 
самый большой и 

самый ценный подарок, пода-
ренный нам Господом. Именно 
поэтому забота о том, как его 
сохранить, должна быть перво-
степенной в жизни христиани-
на. Слово Божье учит нас: «...со 
страхом и трепетом совершай-
те своё спасение» (Фил. 2, 12). 
Этот библейский текст подчёр-
кивает важность заботы чело-
века о спасении своей души, и 
осознание этой великой важно-
сти должно побуждать нас за-
ботиться прежде всего о себе, 
не позволяя никакой другой 
заботе стать выше этой самой 
главной заботы на земле.

Заботиться о собственном 
спасении, тем не менее, нам 
часто мешают все остальные 
заботы. Дьявол всеми силами 
пытается нам навредить, и не-
редко ему это удаётся. Одно 
из частых искушений, при-
ходящих от врага душ чело-
веческих, заключается в том, 
чтобы отвлечь нас от главного, 
от спасения души, и переве-
сти наш духовный взгляд на 
что-то второстепенное. Иисус 
Христос указывал на важность 
личного спасения, когда гово-
рил: «Какая польза человеку, 
если он приобретёт весь мир, а 
душе своей повредит?» (Матф. 
16, 26). Даже приобретение 

всего мира не может принести 
человеку больше пользы, чем 
спасение его души от вечной 
гибели. Поэтому всякий истин-
но верующий человек постоян-
но заботится о спасении своей 
души и находит в этом заня-
тии радость и удовлетворение.

Бог хочет, чтобы мы ра-
довались спасению всегда, а 
не только сразу после того, 
как получили прощение гре-
хов. Тогда мы действительно с 
большой радостью рассказыва-
ли окружающим о том, что по-
лучили от Бога самое дорогое, 
и ничто не могло ни умалить, 
ни омрачить нашу радость. 
В момент нашего обращения 

Иван яковлевич Фризен, 
служитель церкви г. Алма-Аты (Казахстан),
сотрудник Международного совета церквей ЕХБ

совершайте 
своё спасение
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мы хорошо понимали, что с 
этим бесценным подарком не 
сравнится приобретение даже 
всего мира. То, что мы пере-
жили, было полнотой счастья, 
ведь больше того, что мы по-
лучили тогда, получить было 
нельзя. Но прошло время, и 
мы стали замечать, что кто-то 
из верующих живёт лучше нас 
в материальном отношении, и 
в наше сердце стало закра-
дываться огорчение. Мысль 
о том, что другим Бог что-то 
даёт, а нам нет, охладила нашу 
любовь к Господу и отвлекла 
нас от главного. Именно так, 
лишая радости спасения, об-
крадывает нас дьявол.

Верующих, которые состоят 
в браке, чаще всего от главного 
отвлекают переживания о сво-
их неспасённых детях. Заме-
чено, что на молитвенных со-
браниях братья и сёстры чаще 
и нередко со слезами молятся 
о спасении своих пока ещё не 
обращённых к Богу детей, чем 
радостно благодарят Бога за 
спасение, подаренное им са-
мим. С другой стороны, было 
также замечено, что молодые 
родители не всегда достаточ-
но заботятся о спасении сво-
их детей, тогда как в семьях, 
которые уже прошли бо'льшую 
часть жизненного пути, эта 
забота становится настолько 
большой, что подчас лиша-

ет родителей радости их соб-
ственного спасения и угашает 
в них стремление к духовному 
росту. Одна мать-христианка 
не только не радовалась спа-
сению своей души, но уже 
и пренебрегала им, потому 
что её дети были не спасены. 
«Если дети погибают, если они 
будут в аду, то зачем мне и 
спасение?» — с горечью вы-
сказывалась она. Подобное ду-
ховное состояние никак нельзя 
назвать правильным, и оно ни 
в коем случае не способствует 
спасению погибающих детей.

Да, дети, которые воспиты-
ваются в христианских семьях, 
могут долго оставаться не при-
мирёнными с Богом и это не 
может не причинять боль их 
родителям. Когда подрастали 
дети в семьях других верую-
щих, я понимал, что кто-то из 
них может не пойти христи-
анским путём. Я знал, что в 
семьях ответственных братьев, 
которые вместе со мной со-
вершали служение и были для 
меня образцом, не все дети 
были верующими. Такова ре-
альность. Но когда я смотрел 
на своих детей, то даже и мыс-
ли не допускал, что кто-то из 
них может избрать путь про-
тивления Богу. Все мои дети, 
думал я, обязательно должны 
стать христианами. Верующи-
ми были моя мама, бабушка, 

тётя, вместе с которыми я жил, 
верующими были родственни-
ки жены. Я вырос и жил в 
среде верующих, поэтому мне 
было понятно, что надо быть 
с Богом. Но оказалось, что в 
той среде верующих, в которой 
жили и росли мои дети, та же 
самая истина была очевидна не 
для всех из них. И мне было 
трудно предвидеть, что один 
из моих сыновей, которого с 
детства называли будущим 
пресвитером, потом причинит 
нашей семье столько страда-
ний. Уже с восьмилетнего воз-
раста он с большим желанием 
вникал в Слово Божье и зада-
вал такие богословские вопро-
сы, что я затруднялся на них 
отвечать. Но быстро пролетело 
время, когда наши дети были 
детьми, и сознательное отсту-
пление «маленького пресвите-
ра» от Господа стало для всех 
нас жуткой реальностью. Это 
был тяжёлый удар для нашей 
семьи, серьёзное искушение 
для меня и моей жены и ис-
пытание нашей веры.

Мы долго молились о спа-
сении сына, но ответ на мо-
литву не приходил, и в душу 
уже начало вкрадываться огор-
чение: почему Бог не слышит? 
И тогда мне на сердце пришла 
мысль: как я несправедлив по 
отношению к Богу! Он подарил 
мне спасение — разве  может 
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с ним что-то сравниться?!
И всё же о радости спасения 

легче говорить, чем радоваться 
ему на самом деле. Помню, как 
наш неверующий сын строго 
укорил нас с женой в том, что 
мы сильно переживаем о нём 
и из-за этого унываем. «Посмо-
трите на дядю Яшу,— говорил 
он. — И что вы только одним 
мной заняты?» В нашей церк-
ви был брат по имени Яков, 
который тридцать с лишним 
лет молился о спасении своей 
жены. При этом он никогда не 
унывал и был абсолютно уве-
рен, что его жена рано или 
поздно покается. Он всегда 
так смело и свободно об этом 
говорил, что иногда его уве-
ренность в Боге казалась мне 
самоуверенностью. Все дети 
этого брата были в церкви, и 
он не переставал молиться о 
своей жене, потому что верил, 
что она тоже обратится к Богу. 
И вот его супруга заболела ра-
ком. Несмотря на тяжёлую бо-
лезнь, она по-прежнему не ка-
ялась, а, напротив, всё сильнее 
ожесточалась. Однако её веру-
ющий муж был на удивление 
спокоен. Мне было трудно его 
понять, не говоря уже о том, 
чтобы ему подражать. И что 
произошло на одном из собра-
ний? Жена брата Якова вышла 
вперёд и искренне попросила у 
Бога прощения.

Нет, не напрасной была эта 
многолетняя борьба! Брат Яков 
потом свидетельствовал, что он 
ни на минуту не сомневался, 
что так будет. И наш сын, ко-
торый уже обратил внимание 
на живую веру и её действия, 
вполне заслуженно нас с же-
ной укорил, ведь, желая сыну 
радости спасения, мы сами её 
потеряли. Тогда передо мной 

встал вопрос: как и чем на 
самом деле мы, верующие ро-
дители, можем помочь нашим 
неверующим детям обрести ра-
дость спасения?

Найти ответ мне помогли 
Слово Божье и отчасти свой и 
чужой жизненный опыт: огром-
ный вклад в спасение наших 
детей вносит наше правильное 
отношение к собственному спа-
сению. Дети очень вниматель-
но наблюдают за тем, как мы 
к нему относимся. Когда наши 
ещё не обращённые дети ви-
дят, с каким страхом и тре-
петом мы его совершаем, это 
побуждает их искать спасение 
для себя. Когда же мы толь-
ко говорим о нём, это неред-
ко вызывает в их душе обрат-
ное желание и в результате 
они пренебрегают Божьим по-
дарком. Говорить, приглашать, 
убеждать, увлекать тоже надо, 
но прежде всего нам надо ра-
доваться в Боге, и радоваться 
с трепетом, потому что непод-
дельная христианская радость 
способна повлиять больше, чем 
любые, даже самые правиль-
ные, слова.

Есть несколько причин, по-
буждающих детей задумывать-
ся о спасении своей души, и 
все эти причины связаны с 
тем, насколько серьёзно мы, 
их отцы и матери, относимся 
к собственному спасению и с 
каким страхом и трепетом его 
совершаем.

Наше серьёзное отношение 
к своему спасению проявля-
ется, прежде всего, в нашем 
серьёзном отношении к слу-
жению Богу. Дети обращают 
внимание на то, как и о чём 
мы молимся на богослужениях 
и как трудимся в церкви. Не-
дооценивая всего этого, я не-

редко впадал в искушение и 
уже хотел оставить служение, 
чтобы наконец заняться толь-
ко своим сыном. Меня посто-
янно мучили вопросы: как я 
могу кого-то спасать и где-то 
трудиться, когда у меня самого 
дома сын погибает? Но снова 
и снова в моём сердце побеж-
дало влечение к Господу и же-
лание благовествовать, которое 
исходило от Него. И я опять 
уезжал на служение с тяжё-
лым сердцем, оставлял дома с 
таким же сердцем жену и всё 
же совершал своё спасение.

Разобраться с тем, что меня 
мучило, мне помогли жизнь и 
служение Ивана Яковлевича 
Паульса, христианина из Герма-
нии. Этот брат, имеющий свою 
стоматологическую клинику,— 
благовестник до мозга костей. 
Когда я однажды пришёл к 
нему на работу, я повсюду на 
стенах увидел призывные пла-
каты. Я даже не понял снача-
ла, стоматологическая ли это 
практика или приёмная благо-
вестника. Я шёл и думал: как 
у него хватает силы и дерзно-
вения призывать к спасению 
других? Мне тогда было труд-
но понять этого брата, потому 
что из всех его детей в то вре-
мя обращённым был только его 
старший сын. Но через годы я 
узнал, что спустя много време-
ни к Богу стали обращаться и 
его младшие дети. Поучитель-
ный пример этого неутомимого 
благовестника помог мне тогда 
по-новому взглянуть на соб-
ственное служение и оценить 
важность серьёзного отноше-
ния к Божьему делу вообще. 
Я ясно увидел, что Господь не 
оставляет в стыде тех, кто мо-
жет отложить в сторону пере-
живания о собственных детях 
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и несмотря ни на что испол-
нять своё служение.

Серьёзное отношение к соб-
ственному спасению проявля-
ется также в добром отноше-
нии к членам церкви. Когда 
мы порой осуждаем кого-то 
или даже высказываем не-
одобрительные суждения обо 
всей церкви, это становится 
серьёзным преткновением для 
наших детей на пути к Богу. 
Увы, мы иногда допускаем 
вольность в наших разговорах, 
и наши неспасённые дети лег-
ко эту вольность улавливают 
и начинают упрекать нас за 
сказанное. Другой наш сын, 
который до сих пор не с Го-
сподом, упрекал меня и жену 
за осуждение членов церкви, 
и это сделало нас более сдер-
жанными в наших суждениях 
и оценках. Мы каялись перед 
Господом и в своих молитвен-
ных рассуждениях пришли к 
правильному, но запоздалому 
выводу: наше доброе отноше-
ние к членам церкви — это 
тоже вклад в спасение наших 
детей.

Верность родителей Господу 
и их смерть с надеждой на 
своё спасение тоже во многом 
способствуют спасению их де-
тей. Жизнь, наполненная упо-
ванием на Бога, и достойная 
кончина отцов и матерей могут 
однажды стать благословени-
ем в жизни их ещё не спасён-
ных сыновей и дочерей. Как-то 
раз вечером моя мама, которая 
тяжело страдала раком желуд-
ка и уже долгое время не мог-
ла ничего есть, сказала мне: 
«Ваня, я скоро буду у Господа. 
Что передать Ему от тебя?..» 
Мамины слова не показались 
мне странными, и я ответил 
ей. Для меня это было со-

вершенно естественно, потому 
что незадолго до её смерти в 
нашем доме создалась такая 
атмосфера, что скорая встре-
ча мамы с Христом стала для 
всех нас реальностью. И этой 
неотвратимой, не отступаю-
щей ни перед чем реально-
стью я был захвачен. Смерть 
матери стала для меня, в ту 
пору ещё неженатого молодого 
человека, большим благосло-
вением. Нам сегодня тоже хо-
телось бы увидеть, как наши 
дети обращаются к Богу, но 
не всем родителям это дано. 
Однако окончить свою жизнь 
достойно Бога и тем самым 
помочь своим детям разобрать-
ся в важных вопросах, без по-
нимания которых трудно об-
рести спасение, дано всем без 
исключения родителям-хрис-
тианам.

О верующих родителях и 
их детях Слово Божье гово-
рит: «Праведник ходит в сво-
ей непорочности: блаженны 
дети его после него!» (Притч. 
20, 7). Почему сказано, что 
блаженны дети, когда в не-
порочности ходят их правед-
ные родители, а не они сами? 
В чём их блаженство? Этот 
библейский текст говорит о 
том, что блаженство детей 
станет возможным только в 
результате непорочности пра-
ведных родителей, их святого 
хождения перед Богом, их жи-
вого упования и живой веры. 
Если мы оставим добрый след 
в памяти наших детей, мы не 
только сделаем их блаженны-
ми, но и окажемся правыми 
перед Господом.

Итак, радоваться своему спа-
се нию надо всегда, и ничто не 
должно омрачать нашу радость, 
потому что спасение нас от 

смерти и ада — самое великое 
из всех дел, которые сделал 
для нас Бог! Однако сегодня 
нам непросто оценить величие 
нашего спасения. Яснее раз-
глядеть преимущества того не 
сравнимого ни с чем богатства, 
которым мы в действительности 
обладаем, нам иногда помогают 
чья-то несложившаяся семейная 
жизнь, чьи-то похороны, что-то 
ещё. Некоторое время тому 
назад умер наш неверующий 
сосед. Он прожил больше пя-
тидесяти лет и ушёл с земли, 
не имея надежды на спасение. 
У него не было друзей, поэтому 
и поплакать о нём было некому. 
Другое дело у верующих: умер-
ла бабушка — столько вокруг 
тех, кто и поскорбит, и проявит 
участие! Наблюдая то и другое, 
невольно приходишь к выводу: 
как много дал нам Господь! 
И сердце переполняется радо-
стью и благодарностью Богу за 
Его великое дело спасения.

Пусть же не отдельные мо-
менты прозрения будут побуж-
дать нас благодарить Бога за 
спасение нашей души, а вся 
наша жизнь станет радостной 
благодарностью и хвалой Богу! 
Слово Божье учит нас всегда 
радоваться и за всё благода-
рить. Только исполняя его, мы 
сможем собрать будущее бла-
гословение для наших пока 
ещё не спасённых детей. А в 
вечности, когда мы уже будем 
с Господом, мы сможем по до-
стоинству оценить Его поисти-
не великое дело и в полноте 
отблагодарить за него нашего 
Спасителя. 

Да поможет нам Бог со 
страхом и трепетом совершать 
своё спасение, радостно и с 
полной верой предвосхищая 
спасение наших детей! 

Совершайте своё спасение
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Ответы редакции не следует воспринимать как решение конкретных практических вопросов, а 
только как разъяснение некоторых принципиальных моментов. Решения по конкретному вопросу 
нужно принимать с учётом всех обстоятельств вместе со служителями поместной церкви или 
объединения либо на членском собрании.

Может ли верующий обращаться в 
государственные судебные инстанции 
с требованием того, чтобы ему был 
возмещён моральный ущерб в случае 
причинения оскорблений или нанесения 
телесных повреждений?

Верующему человеку надо всегда ста-
раться сохранять мир со всеми людьми. 
Если же кто-то стал оскорблять христи-
анина или даже наносить ему телесные 
повреждения, то верующему прежде все-
го необходимо проверить себя, не подал 
ли он повода для такого отношения к 
себе. Писание учит: «...оставь ссору пре-
жде, нежели разгорелась она» (Притч. 
17, 14). Если брат или сестра обнаружит, 
что поступил неверно по отношению к 
обидчику, то необходимо попросить про-
щения у него за свою вину, а его вину 
простить.

Искать примирения с обидчиком сле-
дует всегда — это соответствует духу 
Христа, Который учит: «...любите врагов 
ваших, благословляйте проклинающих 
вас, благотворите ненавидящим вас и мо-
литесь за обижающих вас и гонящих вас, 
да будете сынами Отца вашего Небесно-
го...» (Матф. 5, 44–45). Если христианин 
пойдёт по этому пути, то не ошибётся и, 
кроме того, в его сердце воцарится мир. 
«Не мстите за себя, возлюбленные, но 
дайте место гневу Божию» (Рим. 12, 19).

Если христианин с телесными по-
вреждениями попадёт в больницу, то 
врачи обязаны сообщить об этом в по-
лицию. В этом случае верующий может 
рассказать всё как было, но будет по-
христиански, если при этом он заявит, 
что прощает обидчика и не требует его 

наказания. А самостоятельно подавать в 
суд на обидчика, требуя возместить мо-
ральный ущерб,— для христианина не-
допустимо.

Будет хорошо, если пострадавший за-
думается, почему Господь допустил то, 
что к нему так отнеслись.

В 1 Кор. 6, 1–6 апостол Павел облича-
ет верующих, которые судятся друг с 
другом перед неверными. Чем являют-
ся эти слова для нас — пожеланием, со-
ветом или категорическим запретом?

Этот текст, как и вообще всё послание 
апостола Павла к Коринфянам, являет-
ся словом Божьим, которое обязательно 
следует выполнять, как и всё Священное 
Писание.

Можно ли обращаться в суд для 
оформления права на собственность, 
когда между сторонами нет спора, но 
не существует другого способа офор-
мить документы?

Такое обращение в суд можно прирав-
нять к оформлению документов во всех 
других государственных учреждениях, 
поэтому в данном случае верующий мо-
жет спокойно обращаться в суд.

Может ли факт непосещения собра-
ний быть основанием для отлучения 
или взятия на замечание?

Если член церкви имеет возможность 
посещать собрание, а долгое время не де-
лает этого и увещания не оказывают на 
него должного влияния, то церковь может 
взять его на замечание или отлучить.

ОТВЕТЫ НА ВОПРОСЫ
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Мы — перелётные птицы,
Небо — наш дом долгожданный.
Тянутся ввысь вереницы,
К цели спешат неустанно.

Злому, нещадному смерчу
Курс изменить не по силам,
Если надеждой на встречу
Крепнут ослабшие крылья.

С каждым размеренным взмахом
Ближе родные объятья,
В них позабудутся страхи
И роковые несчастья.

Сменит наряд подвенечный
Будничное оперенье,
Встретит восторженно вечность
Переселенцев в нетленье.

В. С. Демченко

Церковь строится
На Христе Церковь Богом основана,
И Христос — её вечный Глава.
Место в ней и тебе уготовано,
Если вера твоя не мертва.

Мы — живые у Господа камешки,
Наши души от смерти Он спас.
Обрезая колючие краешки,
Свою Церковь Он строит из нас.

Бога нам не увидеть без святости.
К Иисусу Христу поспешим.
Ему все наши шероховатости,
Все зазубринки снять разрешим.

Будет больно — проявим терпение,
Всё ко благу содействует нам.
Важно помнить, что Божье строение —
Без единой погрешности храм.

Дверь спасения скоро закроется,
И всё громче звучит эта весть.
Но пока Церковь Божия строится,
Для тебя ещё место в ней есть.
 Л. Н. Межохина

К чему стремишься, для чего живёшь?
Какая цель всей жизни, всех страданий?
Ах, сколько из людей себе всерьёз
Ещё таких вопросов не задали!

«Живу — нередко слышу,— чтоб пожить,
Нажить богатство и семью устроить,
Живу, пока не рвётся жизни нить,
Неважно знать, что смерть несёт с собою».

Другие говорят: «Есть жизни смысл,
Но до него докапываться нужно,
Поизучать писательскую мысль,
Великого учёного послушать...»

Так люди мыслят, так проводят жизнь
В днях суетных — без смысла и без цели.
Да, мало кто из них стремится ввысь,
Вникая в жизни суть на самом деле.

Нам Слово Божье ясно говорит:
Создал нас Бог, чтоб мы искали Бога.
Поверь Ему и будешь вечно жить.
Лишь во Христе к спасению дорога.

А. Гордеев

В «Вестнике истины» №2, 2015 г. на с. 12 была допущена неточность. 
В подписи к статье «Не проходите мимо» следует читать: «Сергей 
Иванович Бачкала, служитель церкви г. Апшеронска (Краснодар-
ский кр.)». Редакция приносит свои извинения.

СТИХИ, СТИХИ, СТИХИ

Мы празднуем
Я к Богу однажды с грехами пришёл,
И Он, Свою милость даруя,
С души моей снял их — о, как хорошо! —
И бросил в пучину морскую.

Прощён я, оправдан, очищен, спасён
По Божьей святой благодати!
Я верю в Него, и я знаю, что Он — 
Великий и вечный Создатель.

Обильной рекою к нам с неба текут
Дары всемогущей десницы:
Восходит ли солнце, дожди ли идут
И зреет на поле пшеница.

Нам хочется кушать. Нам хочется жить.
А нас — миллиарды сегодня!
О, если бы люди смогли оценить 
Великую милость Господню!

Мы празднуем праздник сегодня большой,
Имея плоды пред собою…
Я к Богу однажды с грехами пришёл.
Теперь прихожу я с хвалою! 

Д. П. Воробьёв



ногие затруднения, возникающие 
у нас как у христиан, ищущих Бога, 
проистекают из нашего нежелания 

принимать Его таким, каков Он есть,
вверяя Ему свою жизнь. Мы упорно 
пытаемся изменить Его и изобразить 
похожим больше на себя. Плоть хнычет, 
противясь суровой непреклонности 
приговора, и, подобно Агагу, 
выпрашивает хотя бы малой милости, 
небольшого снисхождения своим 
слабостям. Но такой номер не проходит. 
Только приняв и возлюбив Бога таким, 
каков Он есть, можно стать на верный 
путь. А всё больше и больше познавая, 
каков Он есть, мы обнаружим источник 
невыразимой радости в том, что Он 
такой, каков Он есть. Наибольший восторг, 
когда-либо испытанный нами, мы испытаем 
тогда, когда научимся благоговейно 
восхищаться Божеством. 

Э. У. Тозер.
Стремление к Богу

М


